REDACCION 1252 ADMINISTRACION 1251 Hémero spelto 6.0.10





San Gregorio el Taumaturgo, obispo, santos Asise lo v Victoria hnos, mrs. MAREAS 21. 42

SALIDA DEL SOL Sale el sol a las 5-24 y se pone a las 17,21

ANO I

SAN JOSE, C. R. MIERCOLES 17 DE NOVIEMBRE 1926

DIARIO DE LA MANANA

NÚMERO 138

Guatemala y el Salvador reconocieron a Adolfo Díaz

Fué descubierto otro complet contra Mussolini v Primo de Rivera

Guatemala v El Salvador reconocen a Adolfo Díaz

Managua, 16.—El Salvador y Guatemala han reconocido oficialmente el nuevo gobierno de Adolfo Diaz.

(Copyright by United Press,

Nogales, Arizona, 16.—Las tropas federales dieron el domingo una batida a varios centenares de indios yaquis perdiendo en el combate nueve oficiales, inclusive el Mayor oficiales, inclusive el Mayor Leandro Quiñones Informes recibidos de Las Arenas, So-nora, dicen que ambas partes nora, dicen que amoas partes tuvieron númerosas bajas. El General Obregón está alistándose para dirigir un ataque contra las trincheras de los yaquis en las montañas, con la intención de exterminar al enemigo si no se somete.

laminente rantura de relaciones entre Cuba y el Uruguay

(Copyright by United Press)

Habana, 16.—Anuncia el Ministerio de Relaciones Exteriores que las relaciones di-plomáticas con el Uruguay se-rán suspendidas, a menos que gobierno uruguavo explique el gobierno uruguayo explique satisfactoriamente las declara-ciones hechas por el delegado ante la Liga de Naciones, Gua-ni, en una entrevista concedida en Ginebra en Setiembre. Gua-ni tuvo ciertas expresiones degradantes para la soberanía de Cuba.

Dividendo extra de La Standard Oil

(Copyright by United Press)

Nueva York, 16.—La Stan-dard Oil de New Jersey decla-ró ayer un dividiendo extra 12 1/2 centavos cada acción

El cambio en les Estados Unidos

(Copyright by United Press)

Nueva York, 16.—Cotizaciones de monedas extranjeras Libras esterlinas 484.625.— Francos franceses 337 1/2 -Liras 417-1/2. - Francos sui zes 1928 — Pesetas 1530.-Marcos'2376.

Comentarios acerca de la derrota de la aereonatica américa en las carreras Schneider

(Copyright by United Press)

Washington, 16 - La pobre demostración de los aereopla nos de la marina americana en las carreras de la Schneider efectuadas sl sábado en Norfolk jen competencia con Italia, se cree que habrá revivir la controversia sobre la administración de la aereo nautica americana, que se había mantenido quieta desde los asuntos del Coronel Mitchell. Las autoridades navales no guardan en secreto sus convicciones acerca de la de rrota de los hidroplanos ame ricanos, la que se atribuye al fracaso de este país que ha querido seguir los ade tos aereos de Europa: adelan-

Nuee eficiales mexicanos muertos en | Tropas federales mexicanas derrotan a los revolucionarios

(Copyright by United Press)

Ciudad Juarez, México, 16. Tropas federales derrotaron a los revolucionarios en un combate librado en Coyote, Chihuahua y se están alistan do para una nueva batalla cerca de la Villa Coronado según informes recibidos aqui por la guarnición mexicana. batalla aquí

El sucesor Interino del General Wood en la Gobernación de las Filipinas

(Copyright by United Press)

Manila, 16 -Se rumora Insistentemente en Manila que W. Cameron Forbes, Ex Gober nador Ceneral de las Filipinas, ha sido nombrado nuevamente para ese cargo mientras dura la ausencia del General Wood, que saldrá para América Enero.

El Vesuvio en erunción

(Copyright by United Press)

Nápoles, 16.-El Vesuvio está en erupción desde el lunes pero según declaraciones del Observatorio no hay ningún

Amenaza de un ciclón sebre Inglaterra

(Copyright by United Press)

Londres 16-Según declaraciones autorizadas están acercándose a la costa británica un disturbio atmosférico en el tlántico que puede convertirse en un ciclón

Una artista que viaja mejor que una Reina

(Copyright by United Press)

París, 16 – La famosa actriz
Cecilia Sorel va en viaje para
los Estados Unidos, con más
equipaje que la misma Reina
de Rumania. Nueve personas
inclusive un peluquero especial,
y 127 baules y otras cajas fuer
ron embarcadas con Mile, Sorel,

Guha ha roto sus relaciones diplomáticas con el Uruguay

El Gobierno de Guatemala consulta al de Gosta Rica sobre el reconocimiento de Adolfo Díaz

Guatemala, 16.—El Gobierno de Guatemala ha trasmitido un mensaje al de Costa Rica suplicándole que informe qué piensa hacer en el caso del reconocimiento de Adolfo Diaz como Presidente de Nicaragua.

Sale del Uruguay el Ministro | La prisión de Garibaldi sorprende al gobierno fascista

Niza, 16-Noticias de Italia dicen que la cuestión de Garibaldi ha proeucido confusión en el gobierno fascita.

El nuevo Gobernador de las Baha-

(Copyright by United Press)

Londres, 16.—El Mayor Charles Willian Orr, Secreta-rio Colonial de Gibraltar, ha sido nombrado Cohernador y Comandante en Jefe de las

Los efectos de la cosecha americana en la india

(Copyright by United Press)

Calcuta, 16 —La esorme secha de algodón en los cosecha de algodóu en los Estados Unidos ha alarmado a los tejedores de la India. De-tido a esto ha habido una enorme depresión en la indus

No es cierto que Hindemburg piense renunciar la Presidencia de Alemania

(Copyright by United Press)

Berlin, 16 — Oficiales del gobierno han manifestado que no están enterados de que el Presidente Von Hindemburg piense renunciar su cargo el 29 de octubre de 1927, fecha en que cumplirá ochenta años. El periódico Waltam Montaginformó que tal era la inten-

Otro complot para asesinar a Mussolini o a Primo de Rivera

Paris, 16. - La policia anundescubrimiento de sinar no se sabe a si al Premier Mussoliui e a Primo de Rivera. Según la policía, anoche se reunieron en Zurich y Marsella miembroo de las organizaciones anarquistas de los Estados Suiza e Italia para inato.

Los piratas chinos asaltan un barco británico

Hong Kong, 16 chinos abordaron hoy al barco británico Sunning, hirieron un oficiai incendiaron el barco y secuestraron a dos pasajeros europeos.

Los primeros pagos de Prusia a la familia Hohenzollern

Berlín, 16 — Prusia entregó al apoderado de los Hohen zollern cinco millonas de marcos como primer pago del convenio de indemnización. Otros cinco millones sepaga rán el 1 de febrero y los úl-timos cinco millones el tres de mayo.

La solución de Dn. Florentino no es solución

la actitud del gobierno, al no estipular ventajas especiales en favor de los bananeros. Según ellos, están sujetos a una verla actitua del gopierno, ai no campua.

favor de los bananeros. Según ellos están sujetos a un dadera servidumbre y es necesario que el Estado los sella. Por más que oigo y veo no alcanzo a descubrir clavítud. Sin necesidad de hacer aúmeros y cuento de la procesión estado de los meios de lo y cuentas puede le los mejores que uno hacerse cargo de que el negocio es de los mejores presenta el país, y de que sus quejas son exajeradas. La dustria bananera está bien establecida en Costa Rica, desde dustria bananera está bien establecida en Costa Rica, desde ha ce muchísimos años, sin que sustancialmente haya variado el régimen de venta de los racumos. Los actuales bananeros han entrado al negocio con los ojos abiertos y el conocimiento cabal de todas las condiciones ycircunstancias del mismo. No pueden pretender que fueron seducidos con palabras de matrimonio, como doncella a quien un galán engaña. Desde que compraron el terreno conocían el pro y el contra del negocio en que se embarcaban; y, si se embarcaron, fué porque pensando conveniencias e inconveniencias, de las claúsulas de los contratos y de la aplicación que de ellas hacía la Compañía, llegaron a la conclusión de que en ninguna otra dirección podrían encotrar las utilidades que promete y procura la industria bananera.

Desde hace muchos años la United Fruit Company va dejando perecer sus plantaciones y no las renueva en la misma proporción en que se extinguen. En cambio, los particulares han venido ensanchando sus plantaciones y procurando

dejando perecer sus plantaciones y ao am proporción en que se extinguen. En cambio, los particulares han venido ensanchando sus plantaciones y procurando llenar el vacío dejado por la Compañía. Hace 20 años la política de ésta parecía ser la de sembrar mucho y comprar poco lítica de ésta parecía ser la de sembrar poco y compra mucho poco y compra poco y compra mucho poco y compra mucho poco y compra mucho poco y compra poco y compra mucho poco y compra poco y litica de esta parecia ser la de sembrar mucho y comprar poco. Ahora sucede lo contrario, Siembra poco y compra mucho. Bste hecho, que es innegable, demuestra, muy a las claras, que son muchos los nuevos bananeros, y, como la Compañía nos los recluta a la fuerza, tenemos que convenir en que si entran en el negocio es porque es remunerativo, altamente remunerativo. Como Presidente no puedo ver la situación de la industria bananera simplemente desde el punto de vista del grupo de bananeros actuales. Teago que levantar un poco más la vista hacia el grupo mucho mayor de los bananeros de mañana. Si el actual proyecto de arreglo no pasa y si mantene mos la amenaza del impuesto de cinco centavos por racimo, por el que muchos abogan, es muy probable que la United Fruit Company no siembre más banano en Costa Rica, y muy se guro que los costarricenses se retraigan por completo de la industria, por dos razones: primera porque no encontraran te rrenos, en cantidad apreciable, cercanos a las actuales líneas férreas; y segundo: porque temerán y con justicia que el nue vo impuesto sea opresivo y pese, en toda su fuerza, sobre ellos La Compañía, si ese impuesto se establece intensificará su po. La Compañía, si ese impuesto se establece intensificará su po-La Compañía, si ese impuesto se establece intensincará su po-lítica de producir poco y comprar mucho, y una de las cláu-sulas de cajón de sus contratos será la de que todo impuesto de exportación, que pase de un centavo por racimo, será a cargo de los productores. Aviven, pues, el seso y despierten como decía el poeta. A mis ojos, hay también otro peligro en dejar caer la industria bananera, por mantener la incertidum-bre acerca de cuál sea el régimen aduanero que venga des: pués de 1930, o por agravar desde ahora el que actualmente existe. El servicio de vapores por el Atlántico de que goza existe. Il servicio de vaporte por mos es excelente. Es difícil que haya países de nuestros pequeños recursos y tráfico internacional, que dispongan de un servicio de vapores tan frecuente y cómodo. Por qué arriban qué arriban cargamentos

servicio de vapores tan frecuente y cómodo. Por qué arriban a Limón esos barcos? Sencillamente porqua hay cargamentos de bananos que llevar a los Estados Unidos de América y a Inglaterra. Si la industria bananera decae o desaparece, las embarcaciones o no vendrán o mermarán los pribos.

El país todo sufrirá y los que sentirán más duramente el golpe serán los bananeros, porque sin cortas semanales el negocio es dede todo imposible. Puede venir también otra incidencia desagradable; el huen orden y funcionamiento de la linea al Atlántico depende, en gran parte, del auge de la industria bananera. Suprimanse los cargamentos de hanance. tria bananera. Suprimanse los cargamentos de bananos y el

bueu servicio ferrocarrilero porque hay bananos. Eso lo saben bien los hombres de estado y de negocios. Desgraciadamen te no lo saben todos los últimos. Por ejemplo, don Florentino Castro piensa que el Gobierno, en vez de llevar a cabo el pro Castro piensa que el Gobierno, en vez de llevar a cabo el proyecto que ahora se discute, debería hacer un nuevo ferrocarril,
que partiendo de San José o Cartago terminara en algán puerto del Atlántico, y cree que así se solucionaría el asunto de
los bananeros; se acabaría el monopolio de la United Fruit
Company; y se podría terminar con la desigualdad tributaria
que hoy existe en favor de los bananeros y en perjuicio de
los cafetaleros. No comprendo cómo un nuevo ferrocarril hasta
el Atlántico pudiera solucionas la presente difestual de

Company; y se podría terminar con la desigualdad tributaria que hoy existe en favor de los bananeros y en perjuicio de los cafetaleros. No comprendo cómo un nuevo ferrocarril hasta el Atlántico pudiera solucionar la presente dificultad bananera. Para ir de San José al Atlántico, por ferrocarril, o vamos por La Palma o vamos por Cartago. La primera ruta quiso seguirla el General Cuardia. Las dificultades naturales y financieras obligaron al sucesor del General Guardia a abandonar aquella imposible empresa; y tan imposible lo era entonces, como lo es hoy. Por el lado de Cartago, si no vamos a las llanuras de la costa por la ruta actual del ferrocarril sólo queda otra posibilidad; la de ir por el camino que un tiempo se llamó de Fuentes y que pasa al pie de una finca del Sr. Castro, que perteneció a don Francisco Gutiérrez. A ser posible un ferrocarril por allí, es evidente que iría en una gran parte por terrenos inadecuados para banano, como son todos los que se hallan entre San José y los que fueron de la Municipalidad de Cartago y que concluyen muy cerca del actual puente del ferrocarril sobre el río Reventazón. Al llegar alli la línea caería en las fincas antiguas bananeras, cuya mayor parte están caducas y que se hallan bajo el control de la United Fruit Company. ¿Qué tráfico bananero espera el señor Castro que tenga en aquella región su ferrocarril? No lo columbro siquiera. La empresa sería ruinosa para el Estado. Afortunadamente nos libraremos de esa ruina porque la empresa es irrealizable. Cuando se construyó el trecho de ferrocarril que va de Cartago hasta la Junta, se destinó, por el contrato Soto-Keith la suma de dos millones de libras esterlinas para la ejecución de la obra. No bastó esa suma, pues según lo declaró Mr. Minor C. Keita en una representación que hizo ante el Gobierno, él tuvo que invertir para dar cumplimiento a su palabra, la cantidad de \$ 8,764,421 oo. Es un hecho notorio que el dólar de hace 40 años tenía un poder adquisitivo mucho mayor que el actual. De modo que si entonces fueron ne de tarifas y una disminución de entradas y eliminación de dividendos En estos últimos días, hemos bajado las tarifas del Ferrocarril al Pacífico, cou el propósito de captarios la clientela de comerciantes importadores La empresa rival bajó a su vez sus tarifas. El público ganó, pero el Estado, en definitiva, tendrá que devolver el tráfico que pasajeramente tuvo en sus manos.

Por todas estas razones la empresa en que sueña el señor Castro
tiene que ser ruinosa para el Estado.

Ofrece él ayudarla hasta con la hipoteca de sus propieda.

des. Dudo de que después que medite el asunto mantenga si oferta; pero si la mantiene, esté seguro de que muiquim capita olertas pero si la manuelle case genno. El año pasado empren-lista costarricense seguirá su ejemplo. El año pasado empren-dió el Gobierno la tarea de reflimir dos ponos (franceses, por la mitad de su vaior. La operación era necesaria para salvarle a la República muchos millones de francos oro que tenía en pe

Pasa a la Pag. 5



Página Femenina de los Miércoles



El hallazgo de la Bellesa

Aburriase el califa en el semo de su magnificencia. Harto
de poderío, de gleria, de riqueza, de amores, aburrido estaba,
aburrido hasta la muerte con
sus mil escuadrones de guereros que habían realizado la
conquista del mundo, sus mil
esconase de triunfo grandas en conquista del mundo, sus mil coronas de triunfo ganadas en mil batallas heróicas, sus mil perlas fabulosas porque cada una valía un reino y sus mil odaliscas incomparables, porque cada cual de ellas era como la luna y todas juntas más que el sol.

Quiso, entonces, tener el palacio más hermoso, y los mejores arquitectos del mundo lo levantaror: los primeros pinto-

devantaron; los primeros pinto-res y escultores del mundo lo decoraron; y cuando estuvo construído hospedó en su recinto, grande como uno ciu-dad, a los mejores músicos y poetas del mundo

poetas del mundo
Proponíase, así, matar su
tedio magnifico en el seno de
da perfección de la belleza.
Y era excelente proyecto, a
fee Pero el califa no obtuvo
do que buscaba
Su tedio crecia hasta la de-

solación, cuando, cierta vez alegó al palacio un derviche. El califa, que era guerrero, regaló al sabio medicante con

toda esplendidez, durante un año pasado el cual desidió consultarlo, aprovechando su ciencia

-¿Qué te parece este pala-

—Perfecto por sus propor-ciones, su decoración y su servicio. Este palacio es, sin duda, la morada de la Belleza. El califa sonrió con, amar-

-Tal fué mi designio. Pero encuentro siempre lay de míl

Todo amor es terrible. Todo |

amor es una tragedia

—La monotonía es la mayoría de edad de la seriedad.

-Las edades viven en la
Historia por sus anacronismos

-Es absurdo que haya una

ley para los hombres y otra para las mujeres. No debía haber ley ni para los unos ni

para ser amadas, no para ser

El matrimonio es el único
tema sobre el cual todas las
mujeres están de acuerdo y
todos los hombres en desa-

por eso no debiera uno casarse.

Cuando se está enamora-

El pudor es aderno muy

bello de la mujer; como que en el sentir de una escritora ir-

signe, el pudor debe reputarse como el pariente más próximo

de la virtud; en concepto de

Bicor, es al cuerpo lo que la discreción al alma. El pudor de la mujer es flor

tan delicada que el soplo de una imprudencia la osende, y el calor de una mirada torpe la

azota y la marchita.

-Las mujeres están hechas

para las otras

compiendidas.

cuerdo

El derviche paseó una mi-rada lenta por el ámbito, y meditó una hora de tiempo.

Después dijo:

—Algo falta, en verdad, aun-— Algo falta, en verusu, auque sostengo que es perfecta la construcción de este palacio En el mundo, que llevo reco-rrido entero durante las cuarrido entero durante las cuatro vidas que vivi, nunca hubo edificio igual. La pintura y
la escultura han llegado, acá,
hasta donde le es posible al
hombre. Música como la que
se oye aquí, sólo la había en
el Paraíso.

La poesía de la tierra la
poeses importalizada en los

posees inmortalizada en los libros de todos les poetas que fueron, viviente en la persona de todos los que son. Y el encanto de la mujer reina tan completo en las mil bocas que completo en las mil bocas que te sontien la gracia y el amorque causaría, por segunda vez la caída de los ángeles. En ti están la salud, la juventud, y la fuerza. Tu condición señor, es envidiable entre todos. Y, sin embargo, tienes razón: al cafelta en carta palegia. Alea go falta en este palacio. Algo tan importante como el son y el aroma en la música y en la esencia, que sin ellos no exis-

Comprendiendo que el momento de la esperada revela-ción iba a llegar, el califa bajó los ojos, temblando. Y añadió así el sabio errante de

-Faltas in señor. Habitas — Faitas iu, senor. Habitas este palacio, pero no estás en él. Bres el ausente de tu propia morada, donde en vano reina la Belleza, ante el ojo del sol. porque la Belleza, señor, tienes que hallarla en tí

Asì lo explica la historia de Karim que es la tercera rosa.

do, empieza uno por desilu-

sionarse a sí mismo y acaba

siempre por desilusionar a la

en su género. Pero la amistad

mente, nada hav en el mundo

más noble y más raro que una

amistad abnegada.

— Un beso puede causar la ruina de toda una vida huma-

-Hasta los negocios de-

bían tener una postura escénica

como la humanidad trata a sus dioses Nos adoran y nos fastidian continuamente para

que hagamos algo por ellas.

-Las mujeres nos tratan

-El amor está muy bien

Real-

otra parte interesada.

es mucho más elevada.

Leopoldo LUGONES

an

Paradojas de Oscar Wilde

El pudor

El Dulce Milagro

¿Qué es esto? [Prodigie! Mis manos florecen Rosas, rosas, a mis dedos crecen, Mi amante besóme las manos, y en ellas, iOb, gracial brotaron rosas como estrellas.

Y voy por la senda voceando el encanto, y de la dicha alterno sonrisa con llanto, y bajo el milagro de mi encantamiento se aroman de rosas las alas del viento.

Y murmura al verme la gente que pasa; →¿No véis que está loca? Tornadle a su casa. ¡Dice que en las manos le han nacido rosas y las va agitando como mariposas!

iAh, pobre la gente que nunca comprende un milagro de estos y que sólo entiende que no nacen rosas más que en los rosales y que no hay más trigo que el de los trigales!

Que requiere líneas y color y forma, y que sólo admite realidad por norma que cuando uno dice:-Voy con la dulzura, de inmediato buscan a la criatura.

Que me digan loca, que en celda me encierres, que con siete llaves la puerta me cierren, que junto a la puerta pongan un lebrel, carcelero rudo, carcelero fiel

Contaré lo mismo: - Mis manos florecen. rosas, rosas, rosas, a mis dedos crecen-iY toda mi celda tendrá la fragancia, de un inmenso ramo de rosas de Francia!

JUANA DE IBARBOUROU

El amor

El amor equilibra todas las facultades; dulcifica las pasiones; es opio de grato olvido contra la adversidad y un éxtasis que reduce la vida a un punto; al objeto amado, en el cual se resume el Universo. Ya no importa la dude, porque al menos tenemos un fin; ya no importan las ingratitudes humanas, porque al menos tenemos una

amistad; ya no hay realidad de la vida que nos asuste, porque se convertirá en paraíso con la presencia de la mujer, de gran cosa, con tal que nos encierre presencia de la mujer, de gran cosa, con tal que nos encierre a los dos un mismo sepulcro. Se han confundido dos almas, y en su confusión se han creado un cielo.

FMILIA PARDO BAZAN

ULISES RAMIREZ VALIDO

OFRECE:

Hierro para techo, azucar, Sacos de Yute, Fósforos, Aeite Argo, papel Sulfith, Canfin Harina, Maiz, Arroz, Manteca, Frijoles. Queso de bola y seco ahumado (Bagaces) Sal crrriente y Punta de Piedra, Avena Quaker, alambre de puas y clavos.

Telefono 1008

PARA RECIBIR: Sardinas ovaladas, Salmón, Bacalao, Sebollas, Sacos de manta

Hamburg Amerika Linie

RUGIA

de 6615 toneladas saldrá de Limón para Puerto Barrios, Livington, el

28 de Noviembre LLEVANDO PASAJEROS Y CARGA

Se avisa a quienes descen ir a Europa via New que pueden encargar sus billetes en esta agen-

Se avisa a quienes uescen ir a nuropa via New York que pueden enargar sus billetes en esta agen-cia de Co-ta Rica. De New York para Hamburgo, via puerto francés e inglés en los magnificos vaporos Albert Ballin, Deutsch-land, Cleveland, Resolute, Hamburg y Reliance. Para más informes:

Victor Fabian

Puntarenas Luis Casalvolona

Correo de Dorothy Dix

La esposa hambrienta de Tamor que se consuela con el amigo de su esposo

Ouerida Miss Dix

Tengo once años y medio de casada, 28 años de edad y dos hijos pequeños a quienes amo mucho. Mi marido me da todo lo que gana y dice que me ama, pero nunca me demuestra su afecto ni me lle-

demuestra su afecto ni me lle-va a ningún sitio Soy una esposa que padece de hambre de amor en su propio hogar Hay un hombre amigo de mi marido, con quien llevo relaciones de amor desde hace diez años. El también es ca diez años. El también es ca sado, pero padece tanta sed de amor como yo misma. Nos vemos a menudo y él me besa y me acaricia y me dice to-das las cosas tiernas que a toda mujer le gusta oir y nos sentimos apasionadamente fe lices cuando estamos juntos. Abora bien: cerce usted impro-pio que nos amemos mutuapio que nos amemos mutua-mente o que hagamos mal con nuestras pequeñas citas secre tas nuestros viajecitos en au tas nuestros viajectos en au tomóvil v nuestras cenas er común? ¿Podemos seguir ha ciendo nuestro papel de ena morados? Sírvase decirnos la que debemos hacer, ya qui nemos decidido atender a vuestros consejos.

OIOS GARZOS

Respuesta:

Muy bien que sabéis querida señora, que lo que estáis ha-ciendo está mal, muy mal, malísimo, y que nada bueno puede resultar de elto Habéis sido infiel a vuestro marido y roto vuestros votos matrimoniales, por lo menos en espí-ritu sino en la letra. El hecho de que vuestro marido no sea afectuoso y de que estéis am brienta de amor no os da nin gún derecho a buscarlo de ese modo.

Pensad en vuestros hijos. Sin duda queréis hacer de ellos hombres rectos, honrados, que en todo procedan bien. ¿Cómo podeis conseguirlo si vos mismas tomáis por mal camino? Cómo vais a ense-ñarles a mantener puros sus ideales, si habéis rebajado los vuestros hundiéndolos

Todo muchacho tiene dere-Todo muchacho tiene derecho a pensar que su madre es la viva encarnación de los valores que exaltan a la mujer, pero ese derecho lo pierde cuando su madre ha estado llevando relaciones con un hombre casado y viéndose con él a escondidas de su esposo.

certidumbre Tengo la certidumbre de que no que iés que vuestros hijos se avergüencen de vos, ni de que se sonrojen a la mención de vuestro nombre, como lo conseguiréis si seguis por el mismo eamino, porque ninguna mujer que procede como os, puede escapar a la murmuración.

Y ¿qué clase de felicidad Y 'dué clase de felicidad esperáis obtener de estas relaciones? ¿Piensan ustedes que alguna paz y felicidad pueden resultar de un amor que está basado en una traición; que tiene miedo de ser descubierto y que está predestinado a ter minar en la irreparable desminar en la irreparable des-trucción de dos lagares y en la práctica orfandad de los hi-jos habidos en dos matrimonios?

El consejo que les doy a ambos es que abandonen la aventura a tiempo y srran-quen este amor culpable de sus corazones.

DOROTHY DIX

an.

El enigma de la fealdad tú } no lo has descifrado. Tú no sa bes por qué el señor, dueño de los lirios del campo, con-siente por los campos la cule bra y el sapo en el pozo El los consiente. El los deja, so bre los musgos con rocio, en joyarse con la luz cotidiana. En lo feo, la materia está llo rando; yo he escuchado su-gemido. Mírale el dolor y áma Ama la araña y los escarabajos, porque son dolorosos, porque no son, como la rosa, una expresión de dicha. Amalos perque son un anhelo en-

gañado de hermosura, un de-seo no eído de perfección. Son como algunos de tus días ma como aigunos de tus dias ma logrados y miserables. Amalos porque no recuerdan a Dios, ni nos evocan la cara amada, Ten piedad de ellos, que bus-can terriblemente, con una tre-menda ansía, la belleza que no trajeron. La araña ventruda, en su tela leve, sueña con la idealidad, y el escarabajo deja el rocio sobre un lomo negro para que finia un resplando fur itivo .

Gabriela MISTRAL

90

Rincón de los poetas

Ritornello

Por aquí posé con ella Era igual la noche bruns temblaba la misma estrella; brillaba la misma luna.

Su mano quedó en la mía isu pobre mano tan fris! su tierna mano tan blanca

Por aquí pasé con ella era igual la noche bruna; temblaba la misma estrella; brillaba la misma luna

Ya el amor se hizo recuerdo, y por la azul lontananza, evocándolo, me pierdo, absorto en la remembranza-

Por aquí pasé con ella-Era igual la noche bruna; temblaba la misma estrella; brillaba la misma luna. Siempre tras una ilusión! Siempre amando y recordando! ¿Hasta cuándo?

¿Hasta cuándo, corazón?. GUSTAVO SÁNCHEZ GALARRAGA

Las muieres para hacerre

Pero a su vez el aroma de

una flor, le produce la más

rasta y la más delicada de las

verdaderamente amables, deben respetar el pudor, tenerio muy arraigado e ignorar que lo Un alarde de pudor viene

a ser muchas veces testimonio de malicia. Mujer cuyo pudor se alarma fácilmente, no ofrece un gran prueba a favor de esa ignorancia amable que bien sienta en su sexo

Mujer que escribe sin preocupaciones las frases y las de mostraciones de la galanteria. es como un niño que juega con un cortaplumas

G MARTIN EZ SIERRA

SECCION NICARAGUENSE

Los fingimientos

El Recaudador General de Adusnas de Nicaragua. Mr. Clifford D. Ham, Agente de la Prensa Asociada, trasmite la noticia, publicada por el Diario de Costa Rica³, de la elección por el Congreso de Nicaragua de don Adolfo Diaz, y de que el Departa mento de Estado ha dado ins' trucciones al Encarado de mento de listado ha dado ins trucciones al Encargado de Negocios, para asistir a la toma de posesión de la pre-sidencia de la República, del nuevo sustituto de Chamorro, lo que significa la reanudación de las relaciones entre el Go bierno de la Casa Blanca y el de la dichosa nación nicaragüense

Algunos espíritus asustadizos creen, que ahora se vuelve a repetir la situación de 1912, a repetir la situación de 1912, cuando los agentes americanos promovieron una sangrienta guerra en Nicaragua, para poder elevar al solio presidencial, sobre los escombros de los partidos, a don Adolfo Díaz, con objeto de asegurar las cadenas de los nicaragüenses, levantándolo entre «todes los partidos, para deshontar: los partidos, para deshonrar-los a todos, sirviéndose de los hombres sin servir nunca las ideas»; imponiéndolo al par ideas»; imponiéndolo al par' tido vencedor y al partido vencido como «incapaz de todo vencido como «incapaz de todo programa que no fuera el de su ambición; sin convicciones y sin prejuicios, dispuesto a servir a todos los sistemas y a perderlos a todos; incapaz de ninguna fidelidad que no fuera la de su egofimo; tan dispuesto a explotar a sus dispuesto a explotar a amigos, como a venderlos, haciendo de su amistad más bien una acechanza, que una fortaleza; de tal manera que no se sabría si se está más seguro en su corazón que fuera de èl, y si es más peligroso poseer su cariño que desañar su odio; incapaz de sentir la Amistad, no queriendo en torno suyo más que la servi-

Pero analizando la situación presente se llega a la clara conclusión, de que el campo, las circunstancias y los hom bres, son diferentes y que ya bres, son diferentes y que ya no podrán contar, los que pretenden retrogradar a los aciagos tiempos de los contu-bernios de los banqueros, con los mismos elementos de imposición y obediencia, como los que tuvieron en aquella época.

Adolfo Días estuviera aur olado por el cariño y los pre-tigios, siquiera de su par tido, podría presentar una setido, podría presentar una se-ria dificultad para los que

compaten por los tueros de la Ley y la Constitución Pero Diaz viene con el estig . ma de una odiosa imposición Los conservadores lo aceptan Los conservadores lo aceptan como última carta, que les dan jugar con engaño, los Agentes americanos, pues no es desconocida su actuación por el Departamento de Estado. Si algo desprestigió en Nicaragua y en la Ámérica, toda la política yanky, fué el régimen diizta que no tuvo si quiera habilidad para sembrar en el seno del partido con: en el seno del partido con servador la semilla de sus principios y sus conbinaciones bursátiles.

Los agentes que patrocinan su presidencia, no podrán pre sentarlo como Iris de paz en los campos candentes de la lucha partidaria; sino como la imposición de una combinación de bales que va activa de la lucha partidaria; la imposición de una combi-nación de bolsa, que va a producir a Nicaragua, pérdidas económicas mayores que en la guerra, bájando el nivel moral del pueblo, al de mozos de restaurant, que viven más de las propinas que de su tra' bajo honesto y patriota. Fes: tín de paniaguados, en que los instrumentos recogerían únicamente miras que les tiren los instrumentos recogerían únicamente migas que les tiren los Ham y los Hill, los Ro senthal y los Rody, los Cramp ton y los Carter, a quienes se les va a servir el banquete de la alta traición de un par tido que brindó en holocausto la generosa sangre de los ni caragüenses, sacrificando a su propio caudillo, pues Emilia propio caudillo, pues Emilia no Chamorro ya no podrá volver a Washington, con la no Chamorro ya no podrá volver a Washington, con la investidura de Ministro Ple-nipoteuciario, porque ha desa-creditado su firma violando los Tratados y sn espada que otras veces llevara con los reflejos de la gloria, por haber combatido en pró de la de moracia, está hoy manchada con la sengre de sus mismos amigos, que han sido sacrifícados en honor da su fraceso cados en honor de su fracaso, teniendo que dejar en estos momentos el buen nombre de su partido, a merced de los mercaderes del templo-

Pero esta vez no sucederá lo Pero esta vez no sucederá lo mismo. Actualmente no hay partido vencedor ni vencido, sino el grito de todo un pue-blo, que ansía vivir bajo los pliegues de la bandera de la verdadera Ley y la Justicia, dando muerte de una vez a la política de fingimientos de los negociantes fenicios

Guelfo Vivas Lacayo San José, noviembre 14 de

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CA. LAMARES que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana y zarparán los SABADOS en la tarde, ha ciendo escalas en ambos viajes en Habana, Cuba Cristó. bal (Colón,)

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMI. NA tocarán en Limón los días Lunes de cada semana en la mañana, y saldrán para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana, tan pronto como hayan concluido de

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARAR. que hacen el servicio entre Avonmounth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde. Estos vapo res harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Suc.

Noviembre 2 de 1926.

M. M. MARSH, Administrador.

Mañana en la pantalla del | Teatro Moderno

No bastan los elogios que No bastan los elogios que puedan hacerse, por exagera dos que parezcan, para enco-miar las excelencias de «El Nacimiento de una Nación», la película magna de Griffith que se estrenará mañana jue-ves en El Moderno, en la fun. ción semanal de moda de las 8.30 p. m Es uno de los mayores portentos de la cine matografía en el mundo entero Costó más de un millón dólares, exigió la presencia de 18000 actores y extras en la escena y de 3000 caballos en el desfile de las encapuchados miembros del Ku'Klux Klan y consumió todos los elementos disponibles que la técnica y el dinero podían poner en manos de un director genial para realizar el alarde más hermoso y avasallador para el espíritu a que pueda aspirar el sétimo arte en cualquier tiempo.

Se proyecta un gran teatro en Guadalone

En la ciudad de Guadalupe provecta construir un gran teatro. Los pianos que se exhi-ben dan idea de un edificio que haría honor aun a la ca. pital.

Fueron encargados al señor

Manuel Ziñiga.

Satisface mucho ver el espi-Satisface mucno ver es espiritu de progreso que se nota en todos los catones de la República, en ese afán de mejorar su ornato y embellecer us poblaciones.

Boda en Moravia

El próximo lunes, en la I glesia de Sau Vicente de Mo ravia, ha de efectuarse la ce remonia del enlace matrimo nial del estimable joven don Abelardo Zúñiga con la gen' til señorita María Luisa Mén'

Nos complacemos en anti ciparles nuestras congratulacio

El turno en el Zapote

Muy animado estuvo el tur' no celebrado en el Zapote el pasado domingo.

Los fondos allegados en es

Los fondos allegados en es ta benéfica fiesta serán destina dos a la celebración de la fies* ta patronal, que será el ocho del mes próximo.

Teatro Adela

Para esta noche, en la fun-ción única de las siete, ofre-cerá el Adela a sus asiduos una de las más simpáticas y sentimentales cinecomedias de la Paramount que es maestra en ese género. Se trata de «La Fuerza del Ouerar", obra do en ese genero. Se trata de «La Puerza del Querer:" obra de gran carácter en que actúan como intérpretes dos de los artistas mimados del público en todas partes por la absoluta propiedad y discresión de sus ejecuciones: Thomas Mei-ghan y Lila Lee, honra y gloria del mundo del celuloide. El asunto parece escrito y El asunto parece escrito y filmado exclusivamente para ellos, tal es la seguridad con que saben dar lleno a sus ro-les imprimiéndoles un realismo cautivador. Todo el reparto es selecto y al montaje no se le puede pedir más. La reco mendamos a todos los aficio-nados y amigos de lo bueno.

Con el Inspector General **Ferrocarriles**

Insiste en que el trazado de la vía de la Northern es para trenes paqueños

En la barbería de Valverde, donde nuestro buen amigo don Alfredo Sáenz Pacheco, actual Inspector General de Ferroca rriles, viene a leer los diarios o seguramente a esperar el trenvia del Pacífico, para no levantarle un falso, le entre-

vistamos.

—¿Qué hay de nuevo? Qué dice usted de contratos, de accidentes, etc.?

—Pues ya no quiero decir

nada, para que no me traten mal, como usted vería en días pasados en el propio Mundo.

pasados en el propio Mundo.

No haga usted caso y siga su labor que mucho estiman y aprecian en lo que vale.

Pues comentaba el acci-

dente de ayer, lunes, en la entrada del puente del Virilla; pudo tener consecuencias gravesi gracias a la ligereza y serenidad de los empleados. Con un agravante: que en ese tren viajaban personas impor tantes, como el exministro de Seguridad y Gobernación, don Seguridad y Gosca.

Aquiles Acosta. Vo lo vengo anunciando; cuando suceda otra desgracia no podrá la Compañía pagar las vidas que alli perezcan con unos colon-cejos. Si son gentes de la ciu-dad, como generalmente son las que viajan de Alajuela: abogados, doctores, diputados nerciantes etc., no será cosa fácil de arreplar.

Pero se pensó en suprimir la curva del Virilla?
 Sí, después de la catás:

trofe que tanto conmovió al país, se pensó en eso; yo mis-

plan que aconsejó el ingeniero nacional, don Ricardo Fer-nández Peralta; pero vinierom otros expertos extranjeros la cosa quedó en veremos. Lo aconsejado era quitar la curva del lado izquierdo y suspender el puente Yo insistido pero inútilmente Yo he

Ese trazado, que aprobó un señor Velásquez, era para trenes pequeños, como los de antes; los carros pesados de hoy necesitan una via más segura.

Y no está mal repetir que según el informe técnico, hay 22 puentes que están mal co locados y varias curvas que son una amenaza.

A mi no me mueve mala voluntad para la Compañía, nã sentimiento alguno mal inspirado; trato de cumplir bien mi puesto y sobre todo, librar dell peligro a mis hermanos.

Quisiera que se interpretaran bien mis palabras y que no se diga que aprovecho el momento para ponerme del lado de los que hacen guerra a la Compañía Ferroca rrilera, por el único delito de ser extranjera

Que se cumplan las leves. las de Ferrocarriles y el con trato Soto Kei th y nada tengo qué decir

Vve. J, B, Cèlèrier & Fils

(asa Fundada en el 1822)

Producctores y exportadores de Vinos y Cognacs

Bordeaux-Beaune Cognac (Francia)

Las excelencias de sus Productos

los precios reducidos y sus condiciones Liberales

Ha permitido vender en COSTA RICA en los últimos 6 meses

250.000 FRANCOS DE SUS VINOS

Todos nuestros clientes han quedado satisfechos

Lista de precios e informes, pedirlos a nuestros Agentes Generales en Costa Rica

Delcore & Co.

Teléfono 1012

Apartado 1048

1926-1927 Remate para puestos de Tablados v

Comisión de Fiestas Cívicas

de San Jose

La Comisión de Fiestas Cívicas de San José ha dispuesto rematar, el domingo 21 de los corrientes a las 12 horas, en la Plaza González Víquez, los puestos La comisión presentará el plano de la plaza con

La comisión presentará el plano de la plaza con la respectiva demarcación de puestos.

Los rematarios deberán satisfacer, en ese mismo acto, las sumas que ofrezcan.

Tendrán obligación de construir bien y adornar sus respectitos tablados.

Para el remate de puestos para chinamos se se ñala el domingo 28 de los corrientes. a las 12 horas.

Los pagos deberán ser al contado.

SANTIAGO CUELL, MANUEL CHAVES BRENES.

TIENDA DE NOVEDADES Avisa a su numerosa clientela y al público

LA AMERICANA

en general que durante el presente mes venderà toda la existencia de sombreros a menos del costo, para preparar lugar a las muchas novedades que llegarán a fin de año.

Alvarado & Ortiz

Suscribase a EL MUNDO

Embajadores del Deporte El Presidente Diaz de

(Editorial de The Star & Herald del 11 de novismbre)

Juzgando por las relaciones amistosas que existen entre el pueblo de Panamá y sus vecinos de Costa Rica, no se sospesharía que las relaciones diplomáticas entre ambos países han estado rotas durante un número de años. Nuestros compatriosis van a las altiplanicies de Costa Rica a pasar vacaciones o a fiestas y son recibidos siempre con una cortesía característica por los amables «Ticos»; y estos últimos vienen y estan viniendo constantemente en gran número al Itsmo a cambiar de clima o a disfrutar de las diferentes diversiones que existen aquí y que no pueden procurarse en la comparativamente aislada posición de San José y Cartago.

Según los detalles de la recepción hecha al eminente temor costarricense Manuel Salazar el martes en la noche en el Teatro Eldorado, no se creería que la audiencia estaba com puesta de gentes cuyo gobierno no tiene relaciones diplomáticas con el gobierno de la patria del artista. Por supuesto Salazar es suficientemente gran artista para triunfar sobre obstáculos aún más grandes, pero la verdad es que había en los aplausos de aprecio que se le dieron, mucho de la amistosidad del pueblo de Panamá hacia él como el representante del pueblo de vanamá hacia él como el representante del pueblo de vanamá hacia él como el representante del pueblo de vanamá envió un grupo de jovenes representativos.

pueblo de Panamá hacia él como el representante del pueblo de un amigable pais vecino.

Ayer Panamá envió un grupo de jovenes representativos a San José de Costa Rica, con el carácter de embajadores del deporte. Van por invitación de los deportistas de la capital de Costa Rica para luchar con el mejor team de base ball que nuestros vecinos amigos puedan reunir. El excelente team que ha estado jugando aquí con el mejor de «Fuerza y Luz» va a efectuar una serie de juegós con los mejores team de Costá Rica. Es éste un arreglo amistoso que de seguro aumentara las amigables relaciones entre los pueblos de ambos países y hará más extraño el que los gobiernos no hayan podido solucionar sus diferencias y reanudar amistosas relaciones diplomáticas.

rioasPuede haber alguna significación en el nombre de este
team de base-ball; «Fuerza y Luz» Puede parecer un nombre
raro para un team de base-ball, pero debemos expiicar que ha
sido tomado del nombre de la compañía local de luz y fuerza.
Posiblemente con un poco más de la «Fuerza» de la amistad
y la «Lux» de la comprensión, las diferencias entre los dos
gobiernos pueden ser arregladas y restablecidas las relaciones
diplomáticas formales. Es cierto que ha habido
ción política a los intentos que ya se han hecho por solucionar
esas diferencias, pero el viaje de nuestros base bolistas y la
visita del famoso tenor Salazar son cosas que ayudarán a hacer desaparecer esa oposición y reponerla con un buen enten
dimiento.

dimiento.

Los costarricenses tienen buena reputación cómo basebolistas lo mismo que como futbolistas. Tuvimos oportunidad de ver hace algunos años, una serie de juegos entre lo mejor de Costa Rica y un team de Cuba en los cuales, desgraciadamente. los primeros fueron vencidos. Tememos que lo mismo vaya a suceder en la presente serie de juegos de base ball, porque el "Fuerza y Luz" es un magnifico team. Los jugadore han tenido la ventaja de una temporada de juegos en la cual la competeacia ha sido ruda y el juego de primera calidad, y nuestros jugadores tienen también la ventaja adicional de servir y jugar con y contra los jugadores americanos de la Zona del Canal.

No dudamos de que nuestro team regresará violoriose.

Zona del Canal.

No dudamos de que nuestro team regresará victorioso, pero el simple triunfo en los juegos no será la mejor parte de la victoria. Son embajadores del deporte y son la buena voluntad que crearán y las relaciones amistosas que establecerán, las que darán mas importancia a su jira.

Indicaciones para el

retiro de las Cédulas

El Jefe del Registro Cívico

ha dirigido un telegrama c'r-eular a todos los Gobernado res y Jefes Políticos de la República indicándoles el mo

las cédulas.

Dice ese telegrama, que si el ciudadano es cononocido de la autoridad, basta la firma de

él, o la de dos testigos y en último caso la de la autoridad.

el ciudadano es desconocido para la autoridad, sí se deben exigir dos testigos conocidos que deben firmar el tronco.

Se festeia

a los deportistas panameños

Los deportistes panameños que son nuestros huéspedes han sido muy agazajados. Ayer fueron invitados de Heredia, donde se le atendió

de la mejor manera. El viernes, en la Escuela Juan Rudín, que dirije don Leovigildo Arias, se les dedi-

Leovigido Arias, se les dedi-cará una asamblea. Y el sábado, el Centro Arau-cano, que preside el Lic. don Alejandro Aguilar Machado, les dedica una fiesta deportiva, que se verificará en el campo de juegos de la Escuela Juan

Se trata de dos partidas de Basquet Ball, una entre las Primeras divisiones del Arau-

Rudín.

que debe firmar el tronco-

de cómo se deben retirar

Las elecciones municipales

Continúan reuniéndose al Continúan reuniéndose al gunos grupos aislados formando papeletas independientes, pero la experencia indica que estos entusiasmes no llegan a nada. pues sólo alcanzan triunfos las papeletas oficiales de los partidos.

De esta vez habrá tres papeletas en San José según se desprende de impresiones que hemos podido recoger en fuentes autorizadas.

tes autorizadas.

tes autorizadas.

De la reelección de algunos de los actuales ediles, pode mos asegurar que se hacen trabajos serios en el vecinda río. Entendemos que tales reelecciones serán propuestas en las papeletas oficiales de los partidos que participen en la lucha.

Se habla con simpatías de la candidatura de Mr. John

la candidatura de Mr. John M Keith Como se sabe, aho ra pueden ser municipes los extranjeros, según la última extranjeros, según la reforma constitucional.

Baños antiraparisitarios

Hace algún tiempo se legis Hace algún tempo se legis ló en el sentido de que se construyeran baños antipara sitarios, para evitar algunas pestes del ganado. Se dejó a las Municipalidades la obliga ción de construirlos, pero en tendemos que el asunto se ha suidado. olvidado

Sería bneno que los Gober nadores recordaran este asunto de tanta importancia.

Nicaragua ofrece ayudar incondicionalmente para el viaje de la sinfonica **Nacional**

EL MUNDO

Cablegráficamente se reci-bieron ayer noticias del repre-sentante Nicolai que está en Managua participando que el Presidente don Adolfo Díaz de Nicaragua ha recido con entuastas muestras de simpatía noticia del próximo viaje de Orquesta Sinfónica de Costa Rica y que para llevar a cabo ese hermoso proyecto de confra-ternidad centroamericana ofrece ayudar incondicionalmente a tan simpática empresa.

Los viajes de los elementos

que integran la Sinfónica de Costa Rica correrán por cuenta del Cobierno nicaragüense y ya en aquella república hermana

ys en aquella republica nermana prestará además todo apoyo. Damos esta noticia con mu-cha satisfacción y felicitamos al Gobierno de Nicaragua y a la Orquesta que dirige el Mtro. Loots, al primero por su gene roso ofrecimiento y a los nuestros por que vemos llenos de alegría que el proyecto del viaje va coronándose con el éxito mes lisonjero.

Don Guillermo Peters declina el honor de ser electo regidor municipal

anigo don Guillermo Peters, en la vía pública y cambiamos algunas frases. Siempre por

algunas frases.

Siempre nos gusta oirlo, ya que es un hombre práctico y de muy buenas iniciativas.

—Con qué irá usted a la Municipalidad de San José?

—Como extranjero sería, para mi un alto honor, pero no puedo aceptarlo por ahora.

Cuando se acepta un cargo, es para servirlo bien y se ne.

cesita disponer de tiempo y es-tar capacitado, a mi me faltan ambas cosas.

Yo no teugo tiempo; imagí-nese: atender mis negocios, los

de Hubbe; servir como míem bro de la Junta de Educación del distrito de Virilla, desem-peñar la (Presidencia de la Gompañía Nacional Hidroeléc-trica y dejar un ratito para vigilar que la carretera a La Uruca y mis fincas, esté en buen estado!

No me queda un rato libre,

—Pero la Municipa idad sólo
se reune una vez a la semana.

Ordinariamente, sí; pero en celebrarse sesiones exdenen celebrarse sesiones ex-traordinarias; hay que estudiar los negocios que se presentar, visitar los trabajos, en fin, no dedicarse sólo a concurrir a las reuniones públicas.

Ligera entrevista con el Dr. figueres

En sucesivas conferencias tratará del socialismo.

El domingo se limitò a hacer historia o sentar premisas

Frente al Correo encontra mos el estimable amigo, Dr-don Mariano Figueres, cuando tomaba su automóvil, para iniciar la visita a sus enfer

mos.

- ¿No pien a dar otra con
la preguntamos cor ferencia? le preguntamos con sorna, porque recordábamos ha-ber oido a don Ricardo Falcó, diciendo que había pulveriza do al Dr. en su primera con-ferencia. Que con anticipación le había dicho que el asunto era muy escabroso.

El Dr., souriendo, contestó: No hay que correr; pron-to se acunciará la segunda conferencia.

En la primera me limité a hacer historia suscinta, desde la dominación cristiana a las revueltas socialistas de hoy.

Senté algunas premisas para entrar en materia después.

En la segunda conferencia estudiaré las doctrinas socia listas y si falta tiempo, dejaré para una tercera mis conclu-

Tengo mucho que decir; el asunto es largo para tratar y no puede estudiarse, como otros deseau, en «na sola conferencia —¿V de las réplicas, que nos dice?

r -Está bien, eso despierta rés y me hace un honor — instá bien, eso despierta interés y me hace un honor que no esperaba.

No hay que cantar victoria todavía, sino esperar la ser gunda parte.

Y como no tenía tiempo disponible, puso los frenos y calida a secarse.

Exámenes en el Liceo de Costa Rica

Gomenzarn ya los exámenes de aplazados en el Liceo de Costa Rica. Se quiere dar opor tunidad a los que no obtuvie ron nota suficiente para ganar el año, y estiman que domi-nan la asignatura, de que pre-sente examen y mejoren su

El quince de diciembre en t ante terminará el curso. tra Ayer se efectuó un Consejo de Profesores, para tratar estos asunstos relativos menes de fin de año.

Aclarando una nota respecto al pago al Contador Municipal

En la edición del sábado pasado publicamos una nota informando de las dificultades que persona interesada quiere oponer para que no se reco nozcan los servicios del Con tador Municipal en el arreglo de la deuda que le dió al a' yuntamiento una utilidad con' siderable.

El caso concreto es el si guiente: no se trata de una donación, como se ha preten dido hacer notar, sino de un pago extraordinario que la comunidad aplaude. Hen la con ciencia pública está que la labor llevada a cabo por el inteligente joven Jinesta ha sido meritoria y digna de aplauso Y abora es incomprensible que terceras personas que tienen hachitas que afilar ha bien de regalos como si de ellose tratara.

Ya en otras ocasiones se El caso concreto es el si'

Va en otras ocasiones se han hecho pagos semejantes. El año pasado nada menos así se hizo en una euestión de tarifas y el puritanismo se in clinó reverente. Labores del Congreso

Se aprobó en tercer debate el provecto sobre Textos Escolares

— Se aprobó en tercer deba te el provecto sobre expropia ciones

—Se aprobó la forma di decreto del proyecto de refor mas al código civil.

Textos Escolares

-Se puso en tercer debate el proyecto sobre los textos

Padilla.- Todavia es hora de Padilla.—Todavia es hora de reconsiderar la aprobación de este proyecto. Contra él están los profesores don Elías Jiménez Rojas, don Luis Felipe González Flores, don Joaquín García Monge, don Juan Rudin, don Ricardo Castro Mediada esta contra de la con léndez y otros más. Este yecto es una falacia. yecto es una falacia. En la forma en que se encuentra no se realizará nunca. Coneretan do las objeciones pondíra el caso de 4000 ejemplares sobre física. Pues bien, si se toma física. Pues bien, si se toma en cuenta la población escolar se venderían 300 ejemplares por año, esto es, para vender los 4000 se necesitarían 13 años y con el avance de ese tiempo los textos quedan en la categoría de retardados en para ciencia que persona con como con contra contra con contra con contra con contra con contra con contra con contra contra contra con contra contra contra con contra la categoría de retardados en una ciencia que progresa día a día. Conversando al respecto con varios impresores he ob-tenido la impresión de lo di-ficil de la realización proyec tada. Con los libros escolares sucede que se van heredando. Por otra parte, en la forma en que están las cosas queda el alumno en manos del librero-Yo quiero presentar tres mo ciones que son: primers: s imprimirán los textoos única mente necesarios para la en señanza primaria y de ningú de ningún modo para la secundaria. Se' gunda: quedarán libres de de' rechos de aduana los libros escolares que se introduzcan al país Tercero: los libros que se editen serán por cuenta del Estado. Quiero que el Congre so reconsidere sobre el pro yecto. El Ministro nos dijo quiénes podían hacer los tex tos, pero no nos dijo lo que so reconsidere

an a hacer.
Baltodano.—De acuerdo con
señor Albertazzi*
El señor Padilla se aferra

El señor Padilla es aferra en que el maestro costarricense no puede producir. La cita que hizo ese representante del profesor Salinas, queda des naturalizada ya que ese maes' tro escribió un texto. Y asimismo don Juan Rudín.

Estoy de acuerdo con el el con el

mismo don Juan Rudin.
Estoy de acuerdo con el
hecho de que el Estado pague
el costo de las ediciones.
Presidente.—Se reserva la
moción del señor Padilla para el detalle.
Padilla.—De acuerdo con
que se reserven sus mociones
serva la discusión detallada,

que se reserven sus mociones para la discusión detallada. Con esas mociones se puede salvar la buena intención del ministro.

Presidente -- se aprueba el proyecto en tercer debate?

— Abrobado

En la discusión detallada En la discusión detallada participaron los señores Albertazzi, Padilla, Ortiz Escalante don Jorge, Boltodano, León Herrera, Alvarado Quirós, Fonseca Zúniga y Cortés don León.

Divididas las mociones del señor Padilla se desechó la iniciat! a de que los textos se concretaran sólo a las escuelas primarias.

El señor Padilla pidió que los textos fueran distribuidos gratuitamente pero la moción fué deshechada. Se acordó favorecer a los maestros y alumnos a un precio de costo. Los textos serán vendidos en el Almacén Escolar. Se aprebó la moción del señor Padilla para declarar libre de derechos aduaneros los libros escolares. El señor

los libros escolares. El señor Alvarado Q la apoyó entusias-mado. Ese mismo representante presentó un artículo para responder a posibles deficiencias en los casos en que haya necesidad delimportar textos
Se aprobaron dos mociones

del señor Fonseca Zúñiga, una de ellas para suprimir el artículo 5

En la sesión de hoy se terminará la discución detallada suspendida par indicación del señor Ortiz Escalante don Jor-

Albertazzi. Pronuncia un discurso exponiendo que la es cuelo es el maestro ya que és te es el que construye. Si en Costa Rica existiera una le gión de maestros preparados, y sabios sería válido el pro y sabios sería válido el pro-yecto de los textos ya que los propios maestros llenarían la misión que se busca. Este es el eterno debate. De nada va' len los textos y programas si no existen buenos maestros. El maestro competente desem peña sus funciones y muchas veces no necesita ni de texto. frecuencia se habla del maestro ideal pero en la prác-tica las cosasson distintas. La gran verdad de todo esto está en el medio. Los maestros no valen sino por su propia fuerza. Un buen texto es otro maestro que propaga multitud de valiosas ideas.

En el caso actual, concre' tando, la Cámara piensa y así lo ha demostrado que está de acuerdo con el sistema de tex' tos. Es decir, que a mayoría considera que los textos son tos. Es decir, que a mayoría considera que los textos son necesarios. V tambien la Cá: mara se ha manifestado de acuerdo con que pedagogos nacionales hagan los textos que hacen falta. En esto se han hecho las consideraciones del ambiente. Por ejempla a botánica extranjera no puede reunir todas las neresidades potanica extranjera no puede reunir todas las necesidades de una nuestra en que también se contemple ampliamente nuestra situación Para nuestra

ndestra situación

Para nuestro medio siempre
es superior la gramática de
Gagini que la de Izaza.

El argumento de que varios
maestros seis o siete desaprue maestros seis o siete desaprue-ben el proyecto no tiene ma' yor peso. No trato de restar' le mérito a nadie, pero es lo cierto que también de acuerdo con la ley pueden estar veinte y más profesores. Eso me hace el efecto de los memo-riales. Yo no quiero ver per-sonas sino argumentos.

La piedra fundamental de la Escuela México

San José, 15 de Nov. de 1926. Sr. Director de «El Mundo»

El Comité encargado de los festejos que han de celebrarse el próximo domingo 21 de los corrientes, ha tenido a bien nombrar a Ud. y su estimanombrar a Ud. y su estima-ble señora Padrinos de la Piedra Fundamental de la Es-cuela México, acto que tendrá lugar a las 9 horas del citado

día.

En la seguridad de que
Uds, habrán de aceptar esta
designación contribuyendo así
con su presencia a dar mayor
realce a ese festejo cuya sig:
nificación habrá de producirse en provechos positivos para nuestros niños escolares, nos es muy grato quedar sus muy

att°s. y S. S.,
Por el Comité:
José A. Zeledón, Clementi
no Chaves, José Vargas C.,
Victor Díaz.

Se suprimieron dos plazas de Inspectores de Tráfico

La Secretaria de Gobernación ha dispuesto, por ahora, suprimir dos plazas de Inspec-tores de Tráfico, las que servían

ano y Alvaro Castro y otra entre la segunda del Arauca-do y el equipo Juan Rudín.

La solución de don Florentino no es solución

Viene de Página I.

ligro, no era ilusorio. El señor Secretario de Hacienda acaba de mostrarme un recorte periodístico en que se da cuenta de que la provincia de Mendoza, de la República Argentina, que tenía un empréstito francés semejante al nuestro, ha tenido di timamente que pagar sus bonos, junto con los intereses atrasados, en oro contante y sonante. Pues bien, no obstante que dábamos buenas garantías, y no obstante también que hay capital sobrante en la República en manos de capitalistas costarricenses, tuvimos que recurrir a los de afuera para juntar el dinero que nos era necesario. Me parece que no es inoportuno referir una anécdota relativa a la United Fruit Company Mientras ricos de aquí nos volvían la espalda y preferian tener sus depósitos en bancos extranjeros, la United Fruit Co, nos trajo quinientos mil dólares y nos los facilitó a un interés excepcional, el de ocho por ciento al año. Le quisimos dar bonos en garantía y nos dijo que no los tomaba porque ello era innecesario, y que no buscaba otra garantía que las firmas del Presidente y del Secretario de Hacienda y la promesa de que los vencimientos del reembolso cayeran todos dentro de mi período administrativo. El retrato de la United Fruit Co, no hay que hacerlo sólo con sombras.

Al señor Castro—y a otros les pasa lo mismo—le preoqua el deseo de acabar con el monopolio de la Compañía, y ligro, no era ilusorio. El señor Secretario de Hacienda acaba

necesario, y que no buscaba otra garantía que las firmas del Presidente y del Secretario de Hacienda y la promesa de que los vencimientos del Secretario de Hacienda y la promesa de que los vencimientos del reembolso cayeran todos dentro de mi período administrativo. El retrato de la United Fruit Co. no hay que hacerlo sólo con sombras.

Al señor Castro—y a otros les pasa lo mismo—le preocupa el deseo de acabar con el monopolio de la Compañía, y pone mucha confianza en la posible venida de una rival. Eso de que viniendo otra compañía se acaba el monopolio suesa muy lindamente a los oidos, pero es simple melodía misical. Y siempre que se habla de esto sale a relucir lo de la reserva Astúa Pirie y el puerto de Tortuguero, que dicho sea de paso, no es puerto ni lo podrá ser sino con uno inversión de una suma fabulosa para nuestras posibilidades.

Demos, sin embarga, de barato, que una compañía alemana o de otra nacionalidad, viniera a explotar la dicha reserva Astúa-Pirie. Tendriamos eutonees dos compañías, pero por ser dos no serían rivales ni entrarían en una puja en la compra de bananos. La competencia influye en el precio si recae sobre el producto de un determinado radio de territorio. Si los competidores actúan en dos regiones distintas, en realidad, no hay competencia, ni puede haberla. Supongamos el caso de un cafetalero de Heredia Allí hay varios putios de beneficio: el de don Julio Sánchez, el de Mr. Keith, el de don Juan Maria Solera, el de Rohrmoser Hermanos y otros varios. Ahora bien, el cafetalero puede ir a uno de esos patios y si no le gusta el precio que allí se le ofrece, puede guiar sus bueyes y llegar a a otro beneficio y recorrerios todos hasta que encuentre uno que pague mejor. Pero en sus discusiones con los dueños de beneficio, de nada le servirá aducir el «argumento de que en Tres Ríos, o en Agua Caliente, o en Turrialba, de la Provincia de Cartago, están pagando el casfe a mejor precio. Por razones idénticas si yo soy bananero eu Turrialba de nada me sirve que en la región Astúa-Pirie goce

El Ejército Liberal Nicaraguense llevará adelante la Revolución

Don Clodomiro Urcuyo recibió ayer el siguiente aerograma del General José María Moncada, jefe de las tropas liberales en "la costa atlántica de Nicaragua."

Río Grande, 16.

URCUYO

San José.

Todo bien. Entendido El Ejército Constitucionalista no admite nada que no sea el imperativo de la Constitución y de los Pactos de Washington. Haga saber al Presidente Sacasa es el único que reconocemos, y que sabremos cumplir con nuestro

MONCADA.

Los Gonstitucionalistas protestarán ante la Liga de Naciones por el reconocimiento de los Estados Unidos a Adolfo Díaz

Un miembro prominente del Partido Liberal nicaragüense nos manifestó anoche que dicho partido, basándose en que es el que constitucionalmente debia gobernar en Nicaragua, hará representaciones ante la Liga de Naciones protestando por el reconocimiento otorgado a Adolfo Díaz por el Departamento de Estado, que viola flagrantemente los Pactos de Washington Creen los mismos liberales que nada obtendráu de la Liga de Naciones al respeçto, pero no quieren dejar pasar la coasión de exponer ante el mundo entero la incomprensibilidad de la política de los Estados Unidos.

También se nos aseguró que una protesta semeiante será

También se nos aseguró que una protesta semejante será trasmitida a la Federación Americana del Trabajo, que es una organización de grandes influencias en los Estados Unidos.

algunas observaciones. Se queja de la desproporción entre los impuestos pagados por él, como cafetalero, y los pagados por los bananeros. El saco de café de un quintal de peso vale cien colones para el productor y paga un impuesto de exportación de un 67. El racimo de bananos, cualesquiera que sean las manos que lo compongan, pagará, si el arreglo se aprueba, 8 céntimos; y habida cuenta de la proporción de los racimos de primera, segunda, tercera y cuarta, el impuesto será de un 3 88%. Las cifras que a este respecto publicó el señor González Flores, no me parecen correctas. Entiendo que su cuenta está mal hecha; y que el error se debe a que aplicó al café todo el producto de los impuestos fijos de exportación, los cuales recaen sobre diferentes artículos. También hay que café todo el producto de los impuestos fijos de exportación, los cuales recaen sobre diferentes artículos. También hay que rectificar sus cálculos sobre el valor de los bananos exportados Así como para estimar el valor de las cosechas de café he calculado el precio de la fanega en 1925, así también hay que estimar el valor de los racimos de bananos por lo que recibieron como precio los bananeros. El cuadro siguiente sirve para que cada uno haga sus cuentas, tal como datos verdaderos.

Exportacrón de 1925 3. 8 , 1.460.800 ; 7 , 1.153.735 ; 6 ; 358.197 ; TOTAL... 8.348.972 CON UN VALOR DE... \$ 4.282.853 00

TOTAL.. 8.348.972 CON UN VALOR DE... \$ 4.282.883 00

De los números copiados resulta que el banano paga hoy
un impuesto de r.º4º/. de su valor; y pagará con el impuesto
de dos centavos, el 3.88º/.

De las cifras conparadas aparece, confirmada y apreciada
con exactitud, lo que significa para el cafetalero el impuesto y
lo que significaría para el bananero el suyo, si los arreglos
pendientes llegan a ultimarse. El cafetalero tributa más fuerte
mente, pero hay que tener en cuenta dos circunstancias. Prime
ra la industria cafetalerae stá firmemente arraigada en el país, y
cae por completo baio las garras del Fisco. En canto a la
capar completo baio las garras del Fisco. En canto a la ra la industria cafetalerae stá firmemente arraigada en el país, y cae por completo bajo las garras, del Fisco. En cuanto a la bananera debemos tener en suenta que es un capital que se crea y se extingue en pecos años. Por esa razón hay que trararla, de parte del Fisco, con garra aterciopelada. De otro modo, la industria no scensancha y más bien tenderá a desapare cer; y entonces el Fisco o coge poco o ne coge nada Es una industria que está siempre en estado incipiente. Y merece por lo mismo, una especial protección. La segunda, lo que al Fisco importa es el rendimiento anual de cada tributo.

Es mejor para el Erario cobrar dos centavos de impuesto sobre suince millones de racimos, que coprar cinco centavos.

sobre quince millones de racimos, que cobrar cinco centavos sobre dos millones. Esto sin contar con la diferencia que hay entre si la industria va cada día para atrás o si se duplica o

entre si la industria va cada dia para atras o si se duplica o triplica su rendimiento.

El señor Castro prefiere que por ahora nada se haga No veo qué se gane con diferir la decisión y sí veo el peligro de que cuando llegue el año de 1930, si ahora nada se hace, nos encontremos con v-ia industria moribunda. Los indios orientales se arrodajaban en el suelo y pasaban los días contemplándose el ombligo. En este caso no creo que saquemos mucho de initaclos

RICARDO HMENEZ

Vendran a Costa Rica Noticias de Limón dos aviadores desde la Argentina

De nuestro colega La Estrella de Panamá recibimos la siguiente solicitud del Ministra tro de Relaciones Exteriores al de Gobierno y Justicia pi' diendo autorización para que dos viadores argentinos cru cen el territorio panameño con dirección a Costa Rica, El vuelo de esos dos avia

dores, según la misma nota, se efectuará en la segunda quincena de Nov. corriente.

Dice dicha nota: Panamá, Nov. 8 1926.

Secretario:

El señor Encaspado de Ne gocios de Panamá en Chile ha dirigido a esta Secretaría el siguiente cablegrama:

Exteriores, Panamá Circuito Aéreo Sudamerica Gircuito Aéreo Sudamerica co Tucumán Argentino soli cita autorización aviazores Sariote (francés), Peirano (argentino) puedan cruzar vuelo territorio panameño dirección Costa Rica y aterrizar capital u otro punto cualquiera efectuar etagas o incolvemientes tuar etapas o inconvenientes aviación obliguen a ello Anticipan agradecimiento facili dades auxilio pilotos lugares aterricen. Aviadores iniciarán

raid segunda quincena no viembre. (fdo) Bermúdez. Ruego a usted se sirva in formar si esa Secretaría con

cede el permiso que se solici-ta en el anterior cablegrama. Soy de usted atento seguro servidor,—Horacio F. Alfaró. Sr. Secretario de Gobiernò y Justicia.—Presente.

CEMENTO **(7, 15.50)** Adela v. de Jiménez e hijos

(Por Telegrafo)

Se inician los trabajos de la Empresa Hidroeléctrica

La Empresa Hidroelectrica
de Limón ha comezzado ya
formalmente sus mabajos. Ayer
entró a Aguas Zarcas don Framcisco de Paula Gutiérrez, llevando la peonada que ya constraye
el campamento Mañana van
los Ingenieros don Ricardo Pacheco Lara, don Federico Gutierrez y don Fernando Cabezas. tierrez y don Fernando Cabezas, acompañados del mismo don Paco Cutiérrez y de don Pros pero Fernández. El Ingeniero Sr, Pacheco viene en represen-tación de la Purdy Enginee' sing Co' cuya intervención en cuya intervención en el negocio resuelve la finar cíación ya casi terminada del

mismo-Acaba de entrar a ser ele mento importante de la em-presa del Lic- don Alberto Echandi

Como dato publiciométrico interesantísimo damos: el pro' medio anual de doce pulgadas de de lluvia, establecido desde muchisimo tiempo ha quedado reducido este año a siete pul' gadas. Es la sequia más alar-mante que se haya registrado

Redactor Corresponsil

Producto de una feria escolar

El éxite de la feria Escuela Juan Rudin ha sido deblemente satisfactoria; se re cogieron einco mil colones, que significa una novedad se logró movilizar el públic capitalino, gran parte del cual, quizá ni siquiera conocía el edificio.

El Director y su están muy complacidos y agra-decidos altamente, de sus co-laboradores en la organización, a quienes también p.rtenece el triunfo y de todo el páblico que acudió a su llamamiento.

VIDA SOGIAL

Las distinguidas damas doña María Luisa Bengochea de Mendiola y doña Claudia Sa-lazar de González Herrán organizarán un té, que ha de verificarse una de estas tardes en los elegantes salones del verincarse una de contract una de contract una de contract unión, en homenaje a doña Claudia Matamoros, quien en breve ha de contract matri monio con el caballero dou Guillermo Borbón.

Distinguidos viajeros

Después de haber pasado varias semanas en via de recreo en el exterior regresarm antier a esta captal don Aurelio Esquivel y su b lla y joven esposa eña Margarita Rohrimoser. moser.

Presentamos a los estimables viajeros nuestro saludo bienvenida.

Próximo Baile

Un grupo de distinguidas de la Socie ad d: Alajuela preparara para d ntro de algu nos dias un baile reeado que ha de efectusyse en una el cade Resi encia de aquella ciudad. Próximamente dare-mos mas detalles de esta fies-ta, que sin duda alguna recultará espléndids.

Fecha Matrimonial

Nuestao particular amigo, el baballero don Cloromiro Urcullo y su muy distin señora esposa celebrarod distinguida la fecha de su enlace matri monial.

Es para «El Mundo» moti vo de alegría presentar a los apreciables esposos Urcuyo Rodríguez sue mas efectuosas felicitaciones.

Enferma

Desde hace algunos días se cuentra bastante delicada de salud, nn el boarding de do ña Lila Barrantes, donde tem na Lila Barrantes, donde tem poralment: se encuentra hos: pedados, la estimable señsra ramonense doña Blanca Ra' mírez de Orlich, esposa del señor Di utado don Aquileo Orlich.—Por mejoría pronto hacemos los más fervorent s

Comida en honor de don León Cortés

Ayer tarde, a las siete de la noche, un grupo de amigos del Lic. don León Cortés le ofreció una comida en los salones del Hotel Europa.

Además del festejado, asis tieron las personas siguientes Luis Castaing Carlos Bre'nes, Tomás Valverde, Benja'mín Hidalgo, Manuel Benavides, Ernesto Ortiz, Manuel

Notas de Policía

Fueron citados los aurigas de flos coches Nos 3365 y 88 por no llevar la tarifa co-rrespondiente a los precios por servicios.

La policía dió aviso a la Ingeniería Municipal de que, a causa de la ruptura de un tubo de la cañería, hay un fuerte derrrame de agua entre la calle 17 2 Este. Sur y la Avenida

El conductor del carretón No. 65 de Higiene fué dete nido por trabajar con su carro un caballo muy flaco.

Por haber tomado alimentos en la cafetería de Porfirio Jiménez y negarse a pagarlos, la policía detuvo a un sujeto de apellido Romero.

Fué citado a comparecer ante la Agencia de Policia de Tráfico el camión No. 696 de Cartago por haber causado da ños al automóvil de don Ma nuel E. Jiménez.

mo Jiménez, Uladislao Gueva ra, Arturo Zúñiga. Joaquin Vargas Coto, Buenavetura Ca zorla, Clandio, Cortés, Moisés Aguilar, Guillearmo Carraeza, Ramón Rivera, Emiliano Odio, Ramón Rivera. Emiliano Odio, Erancisco Luis Padille, Cui' llermn Mata. Santos León He-rrera, Jesús Pinto. Pablo M' Rodrínes. Sergio Carballo, Carlos Leiva, Miguel Angel Robles, Rafael Ortiz Abraham Rodríguez, José Daniel León: Se sirvié el siguiente menú, Cocktail de martel. Paté de Pone Grar Turiffée Sancissno.

Foie Grar Truffée Saucissno Amandes Saleés Puré Saint Ceamin. Saunternes 1916 Lou de Mer Grillé sause ma Lou de Mer Grillé sause ma'
yonnaise Tournedos a la
Chaseur Marquez de Riscal
1908 Asperies a la Permenre
Caneton Truffeé Salada de
Saison. Flam a la Vainille
Pommery y Greno Gateaux
au Noissettes Café et Liquus.
A la hora dal Champague.
ofreció la comida don Sergio
Carbello, mauifesiando que se

Carballo, manifesiando que se Carbailo, maniestando que se-trataba de una muestra de personal aprecio, en la que ninguna participación habría de darse a las diferencias politi cas que separan a los costarri censes Cpntetó en brillantes términos el señor Cortés, ha ciendo ver que el homenaje que en ese momento se le hacía, el lo considerable dirigido a sus compañeros de Congreso, quie nes, sin excepción, no se sen-tían inspirados por otro anuelo que el del bien nacional y

más acendrado patriotismo.

En medio de la mayor cordialidad se mantuvo la sobremesa, durante la cual propun mesa, durante la cual pronun-ciaron muy sentidos discursos-don Tomás Valverde, don Jua-quín Vaagas Cot⁰, don Emili-ano Odio don Buenaventura Casorl ay don Horacio Carcía

El homenaje rendio al señor Cortés, constituyó, una sui. mada y selecta fiesta. A esa manifestación de simpatía, unimos la nuestra muy sinceaa.

El próximo martes 23 se efectuará el esperado concierto sinfonico en celebración de la Patrona de los músicos. SANTA CECILIA

Como ya lo saben nuestros lectores el próximo martes 23 del corriente se efectuará en nuestro primer colisco el 4º concierto sinfónico de nuestra Asociación Musical, festival artístico de primera calidad al cual estamos en la obligación de prestar decidido apoyo-

Rate concierto que la aplandida orquesta sinfónica de Cos ta Rica nos ofrecerá, vendrá de perlas porque posiblemente sea la última oportunidad que tengamos de oir a ese brillante conjunto antes de su salida para el Exterior en la importante jira cultural que en breve emprenderá, y además esuna manera práctica y muy simpática para festejar el día de la patrona de los músicos Santa Cecilia.

Sa hacen ensayos muy fuertes para que este concierto resulte muy bueno y el com petente Mtro. Loots ensava diariamente a su conjunto ya no sólo para demostrar sus adelantos sino también para ofrecer al público josefino au tes de su partida a la orques ta debidamente unida y como saldrá del pais en busca de glorias.

De una manera evidente hemos podido constatar que nuestro público tiene gran tusiasmo por este festival ar tístico, lo que hace pensar que habrá un lleno colosal, lo cual nos llena de verdadera satis

corresponsales

De Nicova

Agustin Cárdenas — El pue-blo de Nicoya ha sentido pro-fundamente la muerte del bien querido amigo: Agustín Cárdenas, quien en plena juven-tud abandonó su destino terre-no el domingo 7 de noviem-bre, para ir a buscar alla en el Cielo una senda de paz-

Enfermo de cuidado

halla Se halla en cama com a con fuerte paludismo el muy estimado amigo don Tito Salazar, Jefe Político de este cantón Mucho lamentamos su dolencia, y le deseamos pronto restablecimiento.

Ya ya pasando el fuerte temporal que ha azotado a ca-si toda la región. Esto perju dicó al final los frijoles en florecencia, pero ha favorecido a la vez los arrozales en es pigas, que prometen cosechas fecundas.

Baile

Hi domingo 7 de los corrientes tuvimos oportunidad de presenciar una graciosa fiestecita en casa de don Miguel Mena. Se obsequió con un bailectto a la señorita Estela Flores, quien con su gen tileza y su exquisita cultura, ha logrado captarse la admiración y la simpatía de la juventud nicoyana.

Durante la fiesta se departió con alegría y buen humor hasta las dos de la madrugada

da

Los invitados fueron finamente obsequiados con un sabroso refresco y melcochas de La Palma (y por cierto que estas melcochas palmeñas hicieron daño a más de uno...)

Como era natural, la seño rita Flores fué la dama de

rita Flores fué la dama de honor.

En realidad que hubo buen humor; la niña G que manttvo abandono con su viejo prometido...fué la causa de que un ni...niño ingenuamente prendido en las redes de cupido, pasara toda la noche llorando su desventura de amor.

Otro arisco... Torrerioseco, con más valor que don Juan Tenorio, arremetió friamente contra la Reina de la otra noche, con tan mala suerte que corrió el infortunio de Luis Díaz. «Y nuestro clavelito? iqué bien lucía enla solapa de su concilenta.

su concilochul

Pero debemos ser francos lo que en verdad nos deslum, bró en esa noche alegre, fué

la frescura primaveral de la

Asistica Tores, José y Fran-cisco Armijo, Octavio Flores, Amoi Alejo Jarquín y don Ramón Arias.

Nicoya, Nov. 11 de 1926.

Noticias de Grecia

Un grupo de obreros en cusiastas organiza un baile para el 20 del corriente y para para el 20 dei corriente y para tuyo fin consiguieron un her' moso salón an la residencia de don Otilio Barquero, y han contratado el Jaz Band de don Donato Sa'as Por los preparativos, se puede augu-rar el éxito de la fiestecita de lo que nos alegraremos bas

De mucha gravedad se en cuentra hace días el joven José Francisco Paniagua,

Francisco Paniagua, hacemos votos por su pronta mejoria. Hemos visto dos papeletas para Munícipes, en una figuran miembros de todos los partidos y en otra se ha tra' tado de de mezclar la política que para los intereses del can' tón debiera presendirse de ella.

-Los agricultores preocupados por la persisten cia de las lluvias, que perjudi can grandemente las siembras, y resultan las cosechas pésimas y esto aumentará la carestía.

En la capital a donde ha bía trasladado su residencia hacía algún tiempo, falleció el viernes pasado don Hermenegildo Bolaños, griego, cuya muerte ha sido muy sentida aqui. Nuestra manifestación de profunda pena para su estima-ble señora doña Emilia Q. de Bolaños y para sus hijos don Luis y Sra.. don Hermenegildo y Sra., don Humberto y Sra. don José Joaquín, don Rogelio don Máximo, don Bolívar, don Manuel Angel don Juan Bau tista y Sra, don Jacobo, Se-ñoritas Nelly, Celia y Aderit; doña Eva Rojas v. de Bolaños y don Agustín Fallas y Sra, le nismo que a sus hermanos don Rafael y don Heleodoro y de-más familia del extinto para quien deseamos eterno descanso.

De nuestros Teatro Moderno



Se continuará esta noche a las siete en el Moderno la proyección comenzada anoche de EL TRATADO DE PAZ, grandiosa serie de oro de los estudios Arrow, dándose hoy los estudios cuarto, quinto y sexto, todos de sublime éxito.

A las 8,30 p. m. se verá en la pantalla la famosa film Paramount titulada LA HORDA
MALDITA, con Jack Holt,

Reivindicación de

Leis Wilson, Noah Beery y Raymond Hatton como princi, pales del reparto. El asunto es de gran sensacionalismo, por-que entraña la formidable lucha norteamericana de la recons. que entrana la formidade lucha norteamericana de la recons. trucción después de la guerra civil, cuando el búfalo, congregado en tropeles inmensos, era un enemigo del hombre civilizador. Mañana jueves en la función de moda, el estreno

más resonante de todo el año 1926: EL NACIMIENTO DE UNA NACION, la obra cumbre de D. W. Griffith y una de las más formidables atracciones que se hayan llevado al cine, con 18.000 personas en escena, 3,000 caballos y un desfile im-ponente del Ku.Klux.Klan, la misteriosa organización nacio: nalista de los Esiados Unidos.

Captura de mercaderias

de contrabando

El Jefe del Resguardo Fis-cal de Los Chiles dirigió ayer un telegrama, del Fuerte de San Carlos de Nicaragua, al señor Inspector Ceneral de Hacienda en el cual le comunica la captura efectuada por él de una caja conteniendo varias docenas de cajas de pol

vos perfumados.

Dichos polvos habían sido introducidos de contrabando a Costa Rica.

una Nación"

"El Nacimiento de

Ayer tarde, amsblemente in-vitados por Mr. Perry Girton, tuvimos la oportunidad de ver en la pantálla del Teatro Moderno el desarrollo de la película El Nacimiento de una Nación² que será exhibida públicamente el jueves próxi-mo, a las ocho y media, en el mismo Teatro. mismo Teatro.

mismo Teatro.

«El Nacimiento de una Nación» es una de las últimas
superproducciones de la casa
Griffith y està impresionada
con propiedad y nitidez maravillosas.

Su argumento está basado Su argumento esta basado en sucesso históricos del tiem; po del Presidente Lincoln, cuando los comienzos de las sangrientas luchas de la Guerra de Cecesión. Y además de un bello romance de amor hay amorianatas secesar de la emocianantes escenas de la guerra civil de aquel enton

No dudamos de que el estreno de esta film será un enorme éxito

Salida de la SANTA ROSA

Pasado manana jueves a las 23 horas saldrá de Puntarenas la laucha nacional «Santa Rosa» con destino a Coto y puertos

intermedios.

La «Santa Rosa» llevará
pasajeros, carga y correo.

Aprehensión de dos fábricas de licor claudestino

En la Frontera Norte, en el punto denominado Medio Queso, el Resguardo de Los Chiles aprehendió en días pasados dos fábricas completas, destinadas a la fabricación de licor clandestino

Los propietarios de dichas fábricas eran Gaspar López y Manuel Mendoza, ambos vecinos de aquella localidad.

V. M. Salazar& Co.

LIMON, C. R. *****

Oficina de Negocios en General

Casa de piedra frente al Co-misariato de la United Fruit Company

En Berlin causa extrañeza que el Mi n stro en Wishington izara la ban dera el once de naviembre

(Copyright by United Press

Berlin, 15.—Se informa que el Ministerio de Relaciones de Alemania ha cablegrafiado al Ministro Ven Maltzen en Washington preguntándole porque hizó la mana en la Embajada el día del Armisticio

Visita del señor Gobernador a los Distritos Electorales

Entre los días viernes y domingo próximos pasados, el señor Cobernador de la pro vincia recorrió, en ompañia de su empleado don Carlos Monge Ureña, los doce distritos electorales del cantón central, visitando las Juntas Plactora. visitando las Juntas Electora' les instaladas en dichos dis-

les instaladas en dichos dis-tritos.

Unicamente en la Merced y
Dos Ríos encontró que las lis-tas uo se habían colocado a la exhibición del público, lo que se hizo inmediatamente por su

Scotch Winsky "BALLANTINE"

Club Special EL TRAGO POR EXCELENCIA Pruébelo enseguida

UNICOS DISTRIBUIDORES

DELCORE & Co.

lotes municipales

La Agencia Principal de Po-lcia Municipal, que fué supri-mida en el Presupuesto del año 27, se ocupa de levantar una información para averiguar lo que hay de verdad, en la de-nuncia hecha de haber sido ocupados lotes municipal. nuncia necna ue naper sido ocupados lotes municipales, si-tuados en el alto de Cuesta de Moras, por particulares, que ya han levantado allí sus construc-

Se exigirá a los actuales ocupantes presentar sus titu-los legales de propiedad. Parte de esos terrenos fueron

(15.50) Adela v. de Jiménez e hijos

CEMENTO

adquiridos por compra que la Municipalidad hizo a don Gregorio Soto.

Allí estuvieron las Pilas o antiguos lavaderos municipales, de los cuales quedan los ves. tigios.

tigios.

Veremes si de esta vez, sin pagar comisión alguna a particulares, se logra reivindica esas propiedades municipales.

Elsecreto de los pisos brillantes

Si usted quiere limpiar bien sus pisos, use esta cera

Lustrina Imperial

DEPOSITO GENERAL

BOTICA FRANCESA

SAN JOSE

Del Mundo Cartaginés

Otros interesantes detalles del último ciclón

periódicos han venido publicando interesantes relatos de los serios acontecimientos originados por el último ci-clón que azotó fuertemente toda la isla de Cuba, la de Pinos y otras muchas.

Hoy damos a nuestros lec-tores nuevos informes, no me-nos interesentes que los pri-meros, que vienen a ilustrar-nos más de los grandes esnos más de los grandes es-tragos causados por el terrible meteoro que en pocas horas puso en tremendos apuros a puso en tremendos apuros a los habitantes de aquellas is-

Los datos han sido sumi nistrados por el Profesor don José Aproniano Mata Salas, Director y propietario del im-

Director y propietario del importante Colegio y Academia Comercial «San Rafael» con asiento en la Habana, calle «Jesús María». El señor Mata hace varios años radica en Cuba, donde ha logrado, mediante su propio esfuerzo, abrirse campo y conquistar un ambiente propicio y bastante distinguido Los principales párrafos de

picio y bastante distinguido
Los principales párrafos de
su carta dicen así:

..... Dichosamente hemos quedado vivos y contando el cuento. No quieras
nunca saber lo que es un ciclón ni permita Dios que jamás experimentes esta inmentensión de nervios de estar
viendo venir la muerte y sin
poder escapar y va sintléndose poder escapar y ya sintiéndose uno completamente impotente para hacerle frente a los elementos desencadenados, echaren manos de la Providen-

la Habana en

Los periódicos que te mando por este mismo correo, pueden darte una idea del gran desastre. Aqui te contaré algo. Desde el 18 del mes los Observatorios empezaron a dar las señales de alarma diciendo que se aproximaba el terrible meteoro y que había peligro meteoro y que había peligro de que cruzara por la Habana recurvaba un poco an-e llegar a la isla de Pites de llegar a la isla de P nos; todo el mundo empezó preparar sus casas y vidrieras y todo lo que pudiera estar debilitado; pero nadie llegó a suponer que fuera tan fuerte; 19 estuvo todo el día muy el 19 estuvo todo el día muy triste y apagado y en la noche empezó a caer una llovizna pequeña: estaba anun ciado que empezaria de las 12
de la noche a las 3 de la mañana; y efectivamente empezó
como a las 3 de la mañana;
a las dos me despertó el golpe de una puerta, me levanté
y la aseguré, pero ya no pude
dormir porque el viento iba
arreciando cada vez más; amaneció lloviendo: pero todavía

arreciando cada vez más; amarneció lloviendo; pero todavía
no muy fuerte, a las 7 de la
mañana ya empezó la verdadera fuerza y ya desde esa
hora nadie salió de sus casos.
Yo estaba aquí con un maestro interno, el criado y dos
muchachitos internos también
y desde esa hora cuando apenas habíamos desayunado empezamos a trabajar para conpezamos a trabajar

tener las furias del terrible huracán que nos echaba las puertas abajo, apuntándolas con palos y con cuanto nos venía a la mano; en eso estábamos cuando cayó el muro de una cuando cayo el muro de una casa vecina sobre la azotea de la nuestra y al poco rato se desplomó el techo de la sala en donde tenía la dirección la sala de mecanografís; dichosamente cuando vimos que en la sala el agua habia abierto trecha, tuvimos ltiempo, desa-fiando el peligro, de sacar los muebles para otros cuartos más seguros y no perdí mas que una división de lámparas de cristal que me costaba cinde cristat que me costana cin-cuenta dólares; pero todos los muebles los pude salvar y di-chosamente estoy contándote el cuento y reducido ahora al interior de la casa, porque el frente ha quedado inhabitable.

En la tarde nos echamos a la calle a ver los daños oca-sionados y te digo que daba pena ver tantes riquezas perdidas: las calles todas llenas de escombros; miles de vidrieras costosisimas completamen te despedazadas, puertas caídas, edificios caídos unos y desplo-mados otros; las arboledas de parques y paseos arrancadas de raíz, más de cien barcos hundidos en la bahía; muchas calles en las que andaban en botes salvando la gente; muchos muelles completamente desmantelados; los heridos por millares y hasta hoy la cifra millares y hasta hoy la cifi de los muertos se eleva e solo la ciudad de la Habana muy cerca de quinientos, pues muy cerca de quinientos, pues-todos los días sacan cadáveres de la bahía que los va ti-rando el mar a la playa. En los pueblos de las Provincias de Pinar del Río y de Matan-zas y de la Habam eso ha sido un desastre y da horror leer las crónicas de la Isla de

Hemos estado dos dias agua y sin luz y sin tráfico de ninguna especie, pero por dicha que el Gobierno ha hecho poderios para aliviar la mala situación y desde el día anterior estaban preparados y acuartelados los cuerpos de bomberos, el ejército, la policía, la Cruz Roja, los Centros de Socorros los Hospitales, médicos enfermenas ambulonias. dicos, enfermeras, ambulancias ce millones para socorrer a las víctimas Se calculan las pér didas generales en cerca de cien millones de dólares...»

Los anteriores párrafos, afia-didos a los que ya han dado otros diarios, pueden comple-tar al lector la idea y revelan la magnitud del desastre y lo terrible del momento alcanzan-do esa situación hasta aqui los que teníamos parientes y gos en aquellas zonas tan cadenados.

CRONISTA X tadas por los elementos desen-

Cartago, noviembre 15 de

Campo cedido

Directiva del Partido Republicano, Del Cantón de Santa Cruz. Prov. de Guanacaste.

Presidentes Honorario: Don Joaqi n Gil Mayorga, Dr. don Pedro Jiménez Obregón, don Hermenegildo Fonseca Lara, don Paulino Fonseca Viales, don Mercedes Ortega Hernáo dez, don Crianto Alcocer, don Lorenzo Viales, don Benito Bustos Peraza, don Pedro Beirutte, don Jenaro Ledezma, don Jesús Gutiérrez, Presidentes Efectivos: don Eusebio Arrieta López, don Eusebio Arrieta López, don Eusebio Arrieta López, don

Presidentes Efectivor: don Eusebio Arrieta López don Gustavo Hidalgo, don Antonio Cabalceta, don Ernesto Fonse-ca, don Leovigildo Matarrita, don Jorge Aleocer, don Bue-naventura Gutiérrez, don Daniel Leal don Arnoldo Guadamuz Dinaste, don Miguel Rosales, don Jesús Bustos Peraza, don Juan Bustos Branm don Pablo Juan Bustos Branm don Pablo Juan Bustos Branm, don Pablo Barrantes Vallejo, don José M,ª Barrantes L. Vice Presidentes: Don José

Vice-Presidentes: Don José
Prado Ramos, don José Joaquín
Castillo, don Abraham Rosales,
Pro-Secretarios: don Gonzalo
Bermúdez, don Benito Salazar,
don Daniel Sojo Cordero.
Secretarios: don Virgilio Jaer,
don Juan José Chaverri y don
Lillán Rosas Paracas.

Julián Brenes Ramos. Tesorero: don Gilberto Paniagua R. lefe de Acción: don Eusebio

Arrieta López.

Jefes de Propaganda:

Jefes de Propaganda: don Ignacio Sánchez, don Gilberto Paniagua, y don Virgilio Jaen. Vocale: Raúl Viales, Juan Gómez, Santiago Gómez, Nicc-lás Zeledón, Manuel Matarritz, Manuel Leal. Santa Cruz, Noviembre 3 de

Anciana atropellada por una bigicleta

Fué detenido Claudio Galla Marin porque con su bicicle. Fué detenido Claudio García ta atropelló a la Sra María Marcos Sánchez Vega, de se tenta años de edad.

Sánchez Ve, a, señora que sufii algunos golpes de consideración, fué trasladada por la policía al hospital.

A LOS REPUBLICANO

Se hace saber que el término de inclusio-

nes v exclusiones vence el lunes 15 de los

corrientes y que para las respectivas reclamaciones pueden dirigirse; los del

Hospital a las oficinas de los Licenciados don Alfredo Saborio o don Gui-

llermo Carranza S.; los de

La Merced a las oficinas de los Licencia-dos don Carlos Ma. Jiménez o don Rafael Ortiz C.; los del

Carmen a los despachos de los Licenciados don Marco T. Fonseca o don Alfre-

Catedral a los despachos de los Licenciados don Tobias Zúñiga M. o don Raúl

Carlos M. Jiménez

do Sáenz G.; y los de

Ugalde G.

Quién es Gloria de Arminán



De "La Discusión," importa " te diario de la Hábana, de fe cha 3 de agosto último, toma-mos los siguienfes párrafos, a fiu de que el público josefino sepa quién es la soprano líri-ca que debutará mañana en el ceatro América. Ahora mismo, se nos ha revelado una artista de grandes aptitudes, que sin duda alguna está llamada a dejar honda huella en los ya gloriosos anales del arte lírico nacional. Gloria de Armiñán, cubana de corazón, se nos ha mostrado como soprano lírica de primer orden juntando a su voz de matiz y volumen su voz de matiz y volumen envidiables, un sentimiento ar tístico y una disposición para el teatro que ya quisieran para sí muchas de las que ha consagrado la fama como es' trellas de primera magnitud. Aparte de los encantos de su voz intensa y llena de matices

conmovedores, Gloria de miñan es una intérprete diffciles ma de los caracteres del teatro, poniendo en el de-sempeño de los distintos papeles que interpreta toda su alma de artista apasionada y consciente, dando al público la extraña sensación de lo maravilloso, sólo concedido las altas cumbres del arte.»

El diario mencionado arriba se extiende largamente en consideraciones de mucho va lor, que no copiamos por no alargar estas notas.

Gloria de Armiñán debutará mañana jueves en el América, y cantará en compañía del baritono señor Ramos muy llos trozos de su repertorio.

CEMENTO (f; 15.50

Adela v. de Jiménez e hijos

Teatro América

Las estupendas aventuras de BURIDAN, o «el Héroe de la Torre de Nesle» proseguirán esta noche en la tanda tem-pranera de las siete.

La obra está llena de sorpresas, que surgen a cada momento y que hacen que el interés no decaiga en la larga exposición de su complicado argumento. Las tandas de las siete son siempre muy concurridas.

rridas.

A las ocho y medis, tendrá lugar la reprise de la interesante película EL VERTIGO, una de las superproducciones de alto valor artístico recién estrenadas, con un reparto de lo más escogido entre los ac-tores de la Comedia Francesa, centro el más culminante del arte en cuanto a interpretación-EL VERTIGO se ha exhibido siempre con teatro llene, pues el público sabe lo que vale este drama original de enorme fuerza dramática, que sorprende y conmueve hasta lo más hondo.

La luneta solamenre valdrá cincuenta céntimos de colón por lo cual es de esperar qu esta oportunidad sea aprove chada por todos aquellos que aún no conozcan una de las más bellas obras del cine contemporáneo.

Comisión de Fiestas Cívicas de San Jose 1926-1927

Cicitación para proveer los toros que deben lidiarse

Se oyen propuestas para la provisión de toros durante los cuatro días de Fiestas Cívicas, hasta el 25 del presente mes, bajo las bases siguientes:

1) El licitador debe comprometerse a poner cada tarde para que sean lidiador, seis toros de buena calidad, bravos y que no tengan ningún inconveniente físico para la lidia; así como 2 o 3 toros de repuesto, para sustituir los que salgan malos.

2) Entre el número de toros indicado, y cada tarde, deben lidiarse por lo menos 2 de los denominados Zebú.

dos Zebú

dos Zebu.

3) Debe hacer por su cuenta los toriles necesarios.
4) Pondrá debidamente uniformados dos toreros buenos y serios, aptos para el cargo.
5) También está obligado a poner 2 mozos de

plaza montados y competentes.

6) La Comisión rebajará al contratista del valor de su contrato, la parte proporcional del caso, por aquellos toros que a juicio de entendidos que se nombrarán no den resultado o no fueran repuestos debidamente.

mente.

Los sobres para esta llcitación deben expresar claramente que se trata de licitación de toros y deben ser dirigidos al Secretario de la Comisión antes de las 20 horas (8 p. m del día indicado.

Remate de puestos para espectácu-los en el Morazán, colocación de sillas o palcos, etc.

La comisión de Fiestas Cívicas de San José, oirá La comision de Frestas Civicas de San José. Ora propuestas, el jueves 25 de los corrientes a las 20 hs (8 p. m.), en la Secretaría Municipal, para la colocación de espectáculos: Caballitos. Rueda de Chicago, etc., en los Parques de Morazán y también para la colocación de sillas o palcos en la Avenida de las Damas o los

Los rematarios deberán hacer el depósito del di-

Los rematarios deberán hacer el depósito del di-nero, en ese mísmo acto:

Deberán comprometerse a dejar en buen estado el paraje que ocupen y a respetar los árboles existentes. Se excita a las personas que han mandado ofertas escritas a concurrir a ese acto.

SANTIAGO GUELL, MANUEL CHAVES BRENES,

Al Comercio

Se avisa a los 2000 comerciantes del país usadores de CAJAS REGISTRA-DORAS NATIONAL, que ya llegó surtido completo de papel para tiquete y cin ta, que por la inmensa demanda se nos había agotado.

Pueden ordenarlo por treléfono No. 952 al Agente General de Ventas JOHN M. KEITH Jr.

El Aviso Oportuno

PAGO ANTICIPADO

Cuando necesite un trabajo de Tintorería, llame al de hombre y de señora, también géneros tramados con algodón. Carlos Perarla, Chesta de Moras.

Llegó CULTURA: de Noviembre. El Magazzine por excelencia. No deje de leerlo, Leinteresa, Pidalo en las Librerias Tormo y Lines

Socio capitalista para negocio establecido, magnifica clentela, que aporte 6 20.000 se solicita. Se le garantiza utilidad minima de 4 07º. Es imnecesaria astuda permanencia oportunidad para otros negocios. Informese én el apartado 97 San José.

No se apure Ud. venga el sábado y le daré un vestido que la feva puesto venga. Donde BELGRAVE.

Se vende una acción de la Cooperativa Construcctora, se da por la mitad de lo que se ha pagado. Para más informes en este

Victrola gabinete, con 70 discos. Peinadores desde \$75.00. Todo a mitad de precio. 125 varas al norte del Carmen. Almacén de Muebles. Teléfono 972. Apartado 269.

REAL ESTATE Oportunidades en fincas, casas y lotes, para personas de Provincias, Propiedades Comerciales, Taylor & Cia. Frente al Hotel Frances.

Venga a oir los últimos discos Columbia que nos acaban de llegar mimitos, Mimi, La midinette, Ojos de Juventud, El arro del Sol, Cobardía y muchos otros. Arango & Co. Esquina opuesta a arro del Sol, C. Parque Central.

Aceite "Ever Ready" Esta novedad, recientemente importada, sceite para, máquinas de escribir y coser, para armas y relojes; limpia todo metal y evit, el herrumbre; es econômico puesto que vale la mitad que cualquiera otro: DE VENTA EN TODAS PARTES.

Llavero perdido Se gra-tificarp a quien lo devuelva a Guiller

Magnifica casa amueblada, una Legación, se alquila. Informes en el telefono 278.

TELEFONO DE ESCRI-

de este diario.

Lote PARA CONSTRUIR. — S.

Lote vende uno en San Francisco de Mata Redonda, frente a la casa don Jaime Rojas. Informes Ap. 343.

Pastillas de levadura FLEISCHMANN mejoran la diges-lón, curan el estrefiimiento. Depósito permanente Frank de Castro 25 va-ras al Norte del Correo.

Tres cucharadas diariai cor Vegetal Indio acaban con ese pa-iudismo que lo está matando. Exija el legitimo «Licor Vegetal Indio» en to-das las boticas.

A propósito del Empréstito

cación un lote que aumenta cada día su valor. Tengo para colocar con hipoteca \$12000 y \$10.000, — Eduardo M. #uth:— Teléfeno 1261

Diario de Costa Rica Compro tección del Diario de Costa Rica, del 1º. de octubre de 1919 al 28 de erero de 1922,—Apartado 1192.

Queda suprimido

el servicio de agentes de este taller, Para cuslquier trabajo de reparación sérvase enviar sus máquinas a «Gene-ral Machine Exchange,» costado Oeste Parque Central. Máquinas para la venta a precios bajos Andrés Masís, Teléfono 537. (Certificaciones de com-netencia.)

Redio Vendo aparato, onda corta, con un paso de amplificación de AUDIOPRECUENCIA, baterías «A» y «B», Teléfonos, Antena y Tie. rra; muy barato. Informes en esta Administración.

Alquilo he moso local propo para Barbería o billa-res, agencia para camiones de carga o cualquier negocio. 25 varas al su-de la Botica Violeta,—Entenderse con Pastel.

Reparación Maquinas escri-bir, calcular, re-gistradoras, etc. garantizada con certi-ficaciones de competencia. Andrés Masis. General Machine Ex' change. Costado Oeste Parque Centra.

Aparatos GIMNASTICOS «HERCULES» acabamos de recibir un precioso surtido de ejercitadores de hale y de resortes de acero para hombres, mujeres y nifios. Precios bajos.—Limón Trading Company, Sán José.

Llantas y neumáticos para bici-cletas y motocicletas acabamos de recibir y vendemos a acabamos de recibir y vendemos a precios bajos. LIMON TRADING COMPANY, San

Cultura del mes de Octubre está de venta en las Librerias TORMO y Lines,— no deje de compraria.

Noticia de México

México, 16.— Anoche salió en tren especial el Presidente Calles acompañado del Secre-Calles acompañado Cantes acompanado del Secre-tario de Estado y del Cuerpo Diplomático, con rumbo al Estado de Hidalgo, donde inaugurará la nueva escuela agrícola

datos de la estadística Los datos de la estadística nacional demuestran que la depreciación de la plata no ha hecho bajar el valor total de la producción minera de México, pues el zinc y el plomo han tenido gran incremento, en comparación mayor que las pérdidas sufridas por la plata. La producción minera durante los nueve primeros meses de 1926, contra 1920, es como 1926, contra 1920, es como sigue, en kilos: Oro 18-152 contra 17-582; plata 2-076 000

contra 2.159.000; cobre.... 37.500 000 contra 70.000.000. En este producto se nota desde 1925 a este año un au mento de 98 millones de pe

V. M. Salazar& Co. LIMON, C. R.

Oficina de Negocios

en General Casa de piedra frente al Co-misariato de la United Fruit Company

TEATRO MODERNO

Miércoles 17 de Noviembre

A las 7 p.m. 40 50 y 60

EL TRATADO DE PAZ con Jack Perrin y M. Mills

A las 8.30 p. m.

LA HORDA MALDITA con Jack Holt y Lois Wilson.

MAÑANA JEEVES Estreno supremo espectáculo del cine

Teatro ADELA

Mièrcoles 17 de Noviembre

A las 7 p. m. Unica función de esta noche

Proyección de la einecomedia de gran emoción y belleza pura

LA FUERZA

DEL OVERER

con Thomas Meighan y Lila Lee-

Testro AMERICA

Miercoles 17 de Noviembre

BURIDIAN, O EL HEROE DE LA TORRE DE NESLE

A las 8.30 pm. Popular Popular

EL VERTIGO

Once rollos Luneta 50 centimo Mañana Jueves Función de Gala

Gran Acontecimiento Artístico
Elonia De Abniñan eminente soprano
MABIO BAMOS famoso Bartono
Estreno de la sensaciónal cinta
LA VOZ DE LA SANGRE

Sastreria "La Colombiana" de Francisco Gómez Z.

Serie "A" - Sorteo Nº. 1 Nº favorecido el 120 Pertenece a Miguel Estrada
SERIE "B" — Sorteo N° 3

Nº favorecido el 84 Pertenece a José Ulloa U

TESTIGOS don Manuel de la Torre Valerio Restrepo Ivo González

TELEFONO 1283

SOLO NOS QUEDAN

unas pocas acciones de nuestra

SERIE NAVIDAD

Cuota semanal TRES COLONES

Pida informes en la

IDUSTRIA FRANCESA

LEA

La información diaria de este periódico, y, no habra duda que será su periódico favorito.

Anunciee en **EL MUNDO**

CEMENTO (,15.50

Adela v. de Jiménez e hijos

Los errores gramaticales | Transformación de Lagardere

Turrialba, 13 de Nov de 1926

de EL MUNDO San José

Muy apreciado señor

Como el señor Lagardere me alude en su apreciable diario, me veo obligado a replicarle, pidiendo a Ud. su venia.

pidiendo a Ud. su venia.

Siento muchísimo gue ese señor Lagardere escriba tanto para no decir nada y siento aún más que sea un pobre turrialbeño como yo, que hace unos seis meses andaba con sus "peinetas" a ras de suelo, quien sea el que le ponga a ese señor escritor su paletilla en su lingar: porque entiendo yo que no se necesita ser de San José ni ser rata de oficina periodistica para sentirse con periodistica para sentirse con la primacia de escritor. Unica-mente sentido común y saber ortografía es lo que se necesita para expresarse ya sea en los más conspícuos diarios de la capital. Y Lagardere carece tanto de sentido común—que de por sí es el más común de los sentidos—y hasta de ortogra-fía: pues un señor que escribe en todas sus crónicas con «g» no puede entender ni «j» de lo que constituye la 4° parte de la Gramática Caste-

Allá voy con tus mismas armas, Lagarder querido a probaros que no entendéis tampoco de «Analogía» (parte de la Gramática que nos enseña a conocer los términos). Dice Lagardere: « n El Mun-

Dice Lagardere: Vi i En Muli-do de ayer aparece un artículo firmado por el señor Nef So-lado de Turrialba sobre la si-lueta que escribi del distin guido y muy gentil amigo don Fernando Castro Cervantes etc.»

Pues bien: este «sobre» que Pues bien: este «sobre» que usa aquí Lagardere, está mal empleado, debió haber dicho: «acerca de la silueta que escribí etc.» o bien: «con referencia a la silueta etc.» Pues mi artículo no fué escrito sobre ninguna silueta sino acerca de ella o con referencia a ella . Con referencia a ella . Con referencia e ella o. Con ella o con referencia a ella La palabra «sobre» está, pues, muy mal usada: aquí no debió Lagardere usar està preposi-

Item más: el señor Lagardere peca también de sofista: dice que yo me desvelo asegurando que yo me desvelo asegurando que el rótulo no dice «Fernando Castro Cervantes» sino Fernando Castro Avilés» y para asegurar Lagardere que yo no tengo razón, apela al subterfugio de que yo quiero pelear la propiedad del «chorro medor martín pedor» según élTambién ignora Lagardere que el verso es: Chorro. Medorro. el verso es: Chorro, Medorro, (terminando ámbos en «orro»). Yo no discuto necedades: apelo Yo no discuto necedades apelo al buen criterio del lector. Vaya el lector a leer el rótulo que está al oeste de la Casa
Presidencial y diga quien ha
sido falso: si Lagardere o yo.

Respecto a «volar sobre», está
castizamente usado Oiga: «Los
aviadores hicieron maniobras
sobre su base de France Field»
«El vuelo de los aviadores
«El vuelo de los aviadores»

«El vuelo de los aviadores sobre la ciudad de San José fué majestuoso». Según La' gardere debería decirse: «los gardere deberia decirse: «los aviadores hicieron maniobras en su base de France Field» (cual si se tratara de motocicletas, querido Lagardere. El párrafo final del artículo de Lagardere carece en absoluto de Sutlaxis (arte de ordenar les términos cramaciales) Véa.

de Smaxis (arte de ordenar los términos gramaticales). Véalo Ud: "Nosotros le aconsejariamo: etc. etc. y que cuando
quiera salir de su aldea para
visitar la ciudad no 1850 etc."
Si Lagardere supiera escribir,
habria dicho: "nosotros le aconsejaríamos etc. etc. que quando
sejaríamos etc. etc. que quando.

Si Lagarore supiera escribir, habría dicho: "nosotros le aconsejuriamos etc. etc. que cuando quisiera salir de su aldea para visitar la ciudad no usara zapatos que chillan tanto."

Ya vé señor Lagardere que quiso Ud. meterse a redentor y salió un poco maltrecho. Ojalá que no le vuelva a pasar esto, lo que conseguiría Ud. fácilmente si acepta un consejo que me voy a permitir darle: estudie a fondo el riquisimo filón de nuestra castiza lengus, y así que lo haya estridado a conciencia, vuelva Ud. a ocupar su tribuna periodística. Antes no por Dios: usted con su modo de escribir no va a ninguna parte y le hace daño al periódico.

Me gustaría saber en qué quedamos: si es Ud. o soy yo

penal

Consideraciones preli-

En el mundo civilizado se En el mundo civilizado se ha impuesto la necesidad de una transformación completa de los establecimientos pena-les adaptándolos a las nuevas tendencias de la ciencia criminológica, que no contempla sólo el daño realizado sino también las condiciones espe ciales del delincuente y otros factores determinantes del de lactores determinantes del de-lito y que tiende a buscar la regeneración y mejora de los penados para evitar la rein-cidencia y transformar en elecidencia y transformar en ele-mentos útiles de la sociedad a los que han infringido las reglas de la convivencia la sociedad

Los establecimientos peni-tenciarios de diferente orden creados en las naciones cultas han dado resultados altamente satisfactorios en han dado resultados altamente satisfactorios en el avance de la moralidad general, habién dose celebrado numerosos Congresos referentes a la materia que establecen las bases fundamentales de una reforma recomendada por la experiencia y que participa de las su gestiones científicas y del espíritu de justicia que a ella atafien.

Las reformas introducidas

Las reformas introducidas en nuestra legislación penal exigen establecimientos adecuados para el cumplimiento de las condenas a fin de que dejen de ser centros donde se hace más intensa la perversidad, debido a la falta de medios adecuados para procurar la reforma de los penados.

Los centros penitenciarios bien organizados producen paras u mantenimiento, no sien-

ra su mantenimiento, no siendo preciso por consiguiente decretar erogaciones fuertes para sostenerlos, bastando para ello las sumas fijadas en presupuesto general para los establecimientos actuales cuya transformación se proyecta y un reducido gasto inicial para los otros que se desea crear, que seguirán sosteniéndose

N. SOLANO

con sus propias entradas, una vez que la organización del trabajo dé una renta suficiente

trabajo de una renta suficiente para el objeto que se desea.

Los menores delincuentes requieren establecimientos es-peciales a fin de que no sean confundidos con los profesio-nales de la delincuencia y poderlos desviar de las prácticas del mal, si a tiempo se atiende a su corrección

La reforma que propongo se basa en la facultad de la fracción 13 del Art. 73 de la Constitución

RICARDO JINESTA

Se proyecta filmar una película de Costa Rica.

Con motivo de estar próxi-ma la Exposición Ibero Ame ricana que tendrá lugar en Sevilla, la Internacional Unión Cines de Madrid ha enviado Cines de Madrid ha enviado al señor Gobernador de esta provincia, caballero don Mace donio Esquivel, un proyecto para filmar una película del estado y desarrollo de Costa Rica

Rica.

La Internacional ofrece, por nn módico precio, enviar el personal y elementos necesarios pará tomar mil quinientos me-tros de película, dividida en cuatro rollos así: Vida Oficial cuatro rollos así: Vida Oficial de la República, Ciudades y Monumentos, Aspecto Geográfico y de costumbres y aspecto Industrial y Comercial.

De esa film se harán dos copias, una para el Gobierno y la otra se le entregará a puestro representante diplomá.

nuestro representante diplomá-tico en España para que sea exhibida en la referida exposi-

exhibida en la referida exposi-ción ibero Americana Asegura la casa filmadora que además de los beneficios que se le harán al país con la exhibición de esa película en aquella Exposición, el Gobier-no puede reembolsarse el di nero que pague por la impre-sión con lo que le produzca aquí la copia correspondiente

el que no sabe escribir. Apelo al honorable fallo del Sr. Di-rector del periódico Muy atentamente,